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un derecho de adquisición relativamente reciente. 
Apenas fue reconocido en 2005 y, en la práctica, 
apenas van dos ejercicios (2006 y 2012) en los que 
participan connacionales con residencia fuera del 
país. En ambos fue posible votar únicamente para 
Presidente. 
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el voto desde el exterior

 / P 13

▲ El fundador de la revista Por qué? y del diario 
Por Esto! murió ayer en la ciudad de Mérida, por 
causas naturales según información difundida por 
sus familiares. El controvertido comunicador aportó, 
en sus primeros años profesionales, una visión 
progresista a los medios impresos en México. Hace 

aproximadamente nueve años acogió con generosidad 
la noticia de que La Jornada Maya hiciera su aterrizaje 
en la península, por lo cual honramos su contribución 
y su memoria. En la imagen, el periodista durante el 
desayuno de aniversario de su rotativo, el 21 de marzo 
de 2015. Foto Fabrizio León Diez
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V
otar desde el extranjero 
es, para los mexicanos, 
un derecho de adqui-
sición relativamente 

reciente. Apenas fue reconocido 
en 2005 y, en la práctica, apenas 
van dos ejercicios (2006 y 2012) 
en los que participan connacio-
nales con residencia fuera del 
país. En ambos fue posible votar 
únicamente para Presidente.

Con la transformación del 
Instituto Federal Electoral (IFE) 
en Instituto Nacional Electoral 
(INE), en 2014, se dio una amplia-
ción a los derechos de los mexi-
canos radicados en el extranjero, 
ya que desde entonces pueden 
elegir también a senadores y go-
bernadores, siempre y cuando la 
legislación estatal lo permita. 

Otros países llevan mucho 
más tiempo garantizando el 
voto de sus ciudadanos que por 
cualquier razón se encuentran 
en otro país. Sufragar por correo 
es una opción factible para Co-
lombia desde 1961, Brasil lo per-
mite desde 1965. Estados Unidos, 
por su parte, posee un sistema 
que permite votar a la distancia 
incluso dentro del mismo país, 
utilizando su servicio postal.

La discusión de permitir el 
sufragio desde el extranjero fue 
ganando presencia en la agenda 
política nacional durante el úl-
timo cuarto del siglo pasado. La 
cuestionada elección de 1988 
dejó ver por un lado que la hege-
monía de un solo partido ya no 
era factible, pero también que el 

sistema no podría reformarse fá-
cilmente. El principal problema 
con el voto fuera del país, se ar-
gumentaba, era que estos votos 
no se podían controlar. La difi-
cultad nunca ha sido el conteo, 
sino que estas boletas, por pocas 
que sean dentro del universo de 
la votación, no provenían de la 
estructura clientelar de los parti-
dos, sino de ciudadanos libres de 
cualquier intento de coacción o 
de compra de su voto.

Dado que el voto desde el 
extranjero significa un avance 
en el reconocimiento a derechos 
políticos de los mexicanos, re-
sultó por lo menos sospechoso el 
anuncio del INE sobre el rechazo 
de unos 39 mil votantes, de un 
universo de alrededor de 200 mil 
personas registradas para sufra-
gar el próximo 2 de junio. Ahora, 
hay unos 12 millones de conna-
cionales residentes en el extran-
jero que por diversas causas no 
acudirán a la cita con las urnas.

Por lo pronto, el INE ha sa-
lido a decir que “no se está ha-
ciendo ningún fraude”, sino una 
revisión técnica a fin de garan-
tizar el sufragio efectivo. En lo 
que podría interpretarse como 
un error en la comunicación, 
el organismo dejó de informar 
que en los 39 mil registros que 
se eliminaron de la lista nominal 
hay anomalías en el proceso de 
empadronamiento, y que en casi 
la mitad de estos registros (18 mil) 
las irregularidades son “posible 
objeto de denuncia” ante la Fis-

calía Especializada para la Aten-
ción de Delitos Electorales (Fisel).

Difícilmente alguien estaría 
en contra de que la lista nominal 
de electores tenga inconsisten-
cias. La demanda de contar con 
un padrón confiable fue la que 
condujo a la implementación de 
la credencial para votar con fo-
tografía, en un enorme esfuerzo 
por hacer coincidir el nombre en 
la lista con el rostro de una per-
sona concreta, y así acabar con 
la idea de los muertos que ha-
cían cola en las casillas para de-
positar su boleta. Pero la forma 
en que el INE hizo el anuncio no 
hizo más que sembrar dudas.

Algo de certidumbre sal-
drá del acompañamiento de 
las secretarias Alicia Bárcena 
y Luisa María Alcalde, titula-
res de Relaciones Exteriores y 
Gobernación, respectivamente, 
particularmente de la primera, 
porque en efecto le corresponde 
ser mesa receptora en emba-
jadas y consulados, por lo que 
también será una dependencia 
corresponsable del resultado de 
la elección, en el porcentaje que 
le corresponde.

Por lo pronto, el plazo para 
regularizar la lista nominal de 
electores vence el 5 de mayo. 
El personal operativo del INE 
ya está sobrecargado con esta 
revisión, pero el éxito que ten-
gan será el mejor aliciente para 
seguir promoviendo que más 
mexicanos avecindados fuera 
del país acudan a votar.

De derechos, INE y el 
voto desde el exterior

▲ Dado que el voto desde el extranjero significa un avance en el reconocimiento a derechos políticos 
de los mexicanos, resultó sospechoso el anuncio sobre el rechazo de unos 39 mil votantes. Foto INE
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Claudia Sheinbaum, candi-
data presidencial de la coali-
ción Sigamos Haciendo His-
toria, se comprometió este 
lunes a que el salario mínimo 
en México represente 2.5 ca-
nastas básicas, sin que tenga 
un impacto en la inflación, 
pues el incremento será pau-
latino de aquí hasta el 2030.

Con el compromiso ante la 
clase empresarial en México 
de respetar la autonomía del 
Banco de México (BdeM); de 
que no habrá gasolinazos y de 
que se va a mantener el precio 
de la electricidad y gas domés-
tico, así como de que será res-
ponsable con las finanzas pú-
blicas del país, la abanderada 
la presidencia de la República 
por Morena, PT y PVEM, des-
tacó que todo ello es posible y 
además, garantizar la dismi-
nución de la pobreza.

Durante el encuentro con 
empresarios y empresarias en 
México, Claudia Sheinbaum 
explicó que el objetivo de 
su administración, de lle-
gar a ganar la presidencia el 
próximo 2 de junio, es que 
el salario mínimo represente 
2.5 canastas básicas (más de 
dos mil 500 pesos).

“Hemos trabajado con mo-
delos que utiliza el Banco de 
México, con empresarios y 
académicos para estudiar qué 
impacto puede tener esto en 
la inflación. Y, de acuerdo con 
los modelos, se tiene que ha-

cer paulatinamente de aquí 
al 2030, por lo que eso nos va 
a permitir que no tengamos 
impacto en la inflación.

“Asimismo que el au-
mento del salario mínimo 
no afecte en salarios medios. 
Ya lo tenemos calculado y de 
esta manera garantizar la dis-
minución de la pobreza en el 
país”, aseveró la candidata.

Frente a directivos de las 
principales cámaras de la in-
dustria, así como de institu-
ciones financieras y empre-
sarios, la candidata presiden-
cial de la coalición Sigamos 
haciendo historia recalcó 
que se respetará la autono-
mía del Banco de México, 
“algo que ha dado solidez al 

momento actual y es funda-
mental para el futuro”.

Asimismo, se comprome-
tió no sólo a que no habrá ga-
solinazos, sino que tampoco 
habrá aumentos en la electri-
cidad y en el gas doméstico; 
toda vez que seguirá con la 
austeridad republicana.

En tanto, impulsará que 
esté en la Constitución la no 
condonación de impuestos y 
mantener un equilibrio res-
ponsable entre deuda y pro-
ducto interno bruto (PIB).

“Vamos a ser muy respon-
sables en las finanzas públicas, 
ténganlo por seguro. Lo hici-
mos en la Ciudad de México 
y lo vamos a hacer en el país”, 
prometió Sheinbaum.

Más recursos, 
¿de dónde?

Sin hacer mención a una 
posible reforma fiscal, con 
el fin de tener más recur-
sos para los programas so-
ciales y para sus proyec-
tos de infraestructura, la 
candidata sostuvo que una 
mayor cantidad de recur-
sos vendrá de la simplifi-
cación y la digitalización 
dentro del gobierno.

“Sin aumentar impues-
tos, nosotros le apostamos 
a la tecnología; vamos a 
hacer un programa inten-
sivo de simplificación y 
digitalización. Queremos 
cambiar la Ley de Mejora 

Regulatoria por una Ley de 
Simplificación de Trámites 
para la inversión y tam-
bién para el gobierno”.

Por su parte, invertirá 
en la modernización de los 
equipos de las aduanas, para 
evitar la corrupción y au-
mentar la recaudación.

Ante la exposición de 
los empresarios por forta-
lecer el estado de Derecho 
y la seguridad en el país, 
Sheinbaum sostuvo que la 
tendencia a la baja ya se 
está dando en esa mate-
ria, por lo que el objetivo 
será acelerar el descenso 
fortaleciendo la Guardia 
Nacional, las fiscalías y el 
poder judicial.

Promete Sheinbaum ante IP un mayor 
salario mínimo sin afectar la inflación

CLARA CLARA ZEPEDA
CIUDAD DE MÉXICO

Representará 2.5 canastas básicas e incremento será paulatino de aquí hasta el año 

2030, sostuvo la abanderada de Sigamos Haciendo Historia ante sector empresarial

CERO GASOLINAZOS Y AUTONOMÍA DEL BDEM, ENTRE SUS PROPUESTAS

▲ Durante el encuentro con empresarios y empresarias en México, Sheinbaum aseguró que tampoco habrá aumentos en la 
electricidad y en el gas doméstico, toda vez que seguirá con la austeridad republicana. Foto Cristina Rodríguez

“Vamos a ser 

muy responsables 

en las finanzas 

públicas, ténganlo 

por seguro”, dijo 

la morenista
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Federación buscará facilitar el voto 

de mexicanos en el exterior: AMLO

El gobierno federal inter-
vendrá para buscar la forma 
de facilitar el voto de los 
mexicanos que viven en el 
extranjero, a través de las 
secretarías de Relaciones 
Exteriores (SRE) y de Gober-
nación (Segob), cuyas titu-
lares se entrevistarán con 
los consejeros del Instituto 
Nacional Electoral (INE), 
anunció el presidente An-
drés Manuel López Obrador.

Es un asunto muy im-
portante, cuya solución 
se debe dar antes del 5 de 
mayo, cuando termina el 
plazo para regularizar la si-
tuación de la lista nominal 
de electores, dijo el titular 
del Ejecutivo durante su 
conferencia en Palacio Na-
cional, al referirse a la in-
formación dada a conocer 

el fin de semana respecto 
a la exclusión del padrón 
electoral, de más de 39 mil 
nombres de mexicanos que 
viven en el exterior.

Resaltó que siempre se 
ponen obstáculos a los mi-
grantes; por eso participan 
muy pocos en los comicios 
y “se destina muchísimo 
dinero, supuestamente 

para promover el voto en 
el extranjero y al final se 
les limita la posibilidad de 
participar. Eso lo podemos 

constatar viendo cuánto 
se ha gastado en las elec-
ciones y cuántos votos se 
obtienen”.

Dijo que las secretarias Ali-
cia Bárcena (SRE) y Luisa Ma-
ría Alcalde (Segob) informarán 
sobre el asunto este miércoles.

ÁNGELES CRUZ  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

 El fin de semana se dio a conocer por el INE la exclusión del padrón electoral de más 
de 39 mil nombres de mexicanos que viven en el exterior. Foto Rodrigo Díaz

Titulares de Segob y SRE se entrevistarán con los consejeros del INE para abordar asunto

INE lleva a cabo revisión técnica para garantizar sufragio en 
el extranjero, “no está haciendo ningún fraude”: consejero

El Instituto Nacional Electo-
ral (INE) “no está haciendo 
ningún fraude”, sino una re-
visión técnica para que haya 
garantía del voto efectivo de 
mexicanos en el extranjero, 
aseveró el consejero Arturo 
Castillo, al responder a las 
declaraciones que hizo esta 
mañana el presidente de 
México, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador.

Luego de que el órgano 
electoral informó que más 
de 39 mil registros para vo-
tar fuera del país presenta-
ron anomalías y por tanto 
fueron eliminados de la lista 
nominal, más de 18 mil son 
posible “objeto de denuncia” 
ante la Fiscalía Especiali-

zada para la Atención de los 
Delitos Electorales (Fisel).

“Hay 18 mil 572 registros 
que presentan irregularida-
des y son posible objeto de 
denuncias contra quien re-
sulte responsable. Las perso-
nas que se están registrando 
deben cumplir con los requi-
sitos y eso es lo que quere-
mos garantizar”, subrayó la 
consejera Carla Humphrey.

Ante las quejas que se 
hicieron en redes sociales 
de ciudadanos en el exterior 
por el aviso de que no pue-
den votar, el INE realizó una 
conferencia de prensa para 
hacer aclaraciones.

Sin embargo, el consejero 
Castillo admitió que sí fue 
un error haber enviado un 
correo electrónico generali-
zado a las 39 mil 724 elimi-
nadas de la lista nominal, 

por lo que ofreció disculpas, 
ya que fue un error de co-
municación que ahora du-
plicará el trabajo para darles 
seguimiento personalizado.

“Sobre el correo genérico 
me parece que sí fue un error 
del INE. Fue un problema de 
comunicación, no fue la más 
adecuada y es un área que 
tenemos que revisar por las 
preocupaciones que surgie-
ron en las redes sociales. 
Ahora hay que esperar las 
miles de aclaraciones y sub-
sanar las procedentes. No 
queremos que haya exclui-
dos para votar”, aseveró.

Sin embargo, la conse-
jera Carla Humphrey aclaró 
que las reuniones con las 
titulares de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores y 
de Gobernación “no es una 
novedad”, como “algunas 

voces” lo quieren señalar, 
en respuesta al titular del 
Poder Ejecutivo, quien en 
la conferencia matutina 
afirmó que instruyó a las 
dos secretarias, Alicia Bár-
cena (SRE) y Luisa María Al-
calde (Segob) para que atien-
dan esta situación y que el 
miércoles informarán sobre 
este asunto.

“Hay un acompaña-
miento con la Cancillería, 
no es una novedad que ten-
gamos reuniones, la SRE 
está informada de lo que 
está pasado. No es una no-
vedad. Estos trabajos no van 
a iniciar apenas, sino que 
la dependencia federal le 
ha dado seguimiento a esto, 
porque son los responsables 
de las sedes diplomáticas y 
por lo mismo están entera-
dos”, aclaró.

El consejero Castillo 
subrayó que los casos que 
ameritan denuncia no es en 
contra de la ciudadanía, sino 
en contra de quien resulte 
responsable, porque “no sa-
bemos quiénes están come-
tiendo las irregularidades”.

Por su parte, la conse-
jera Claudia Zavala resaltó 
que la certeza del padrón 
es estructural en el sistema 
electoral mexicano y “jus-
tamente es lo que se hizo 
a partir de solicitudes que 
se hicieron para la revisión 
y lo que genera es un uni-
verso de casos de revisión 
y surgen las más de 39 mil 
irregulares”.

Pero, añadió, “no hay ex-
clusión de nadie. Estamos 
en un proceso de aclaración. 
Esto habla de la efectividad 
de nuestro padrón electoral”.

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Es un tema muy 

importante cuya 

solución se debe 

dar antes del 5 

de mayo, dijo 

el Presidente en 

conferencia
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Un Tulum con mayor seguridad, la 
prioridad para Diego Castañón Trejo

Una campaña transparente, 
cercana a la ciudadanía, ca-
minando y de propuestas fue 
lo que ofreció Diego Castañón 
Trejo, candidato de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia  
(Morena, PVEM y PT) a la pre-
sidencia municipal de Tulum.

En conferencia de prensa, 
previo al arranque de su cam-
paña, ofreció cumplir cada uno 
de sus compromisos de cara a 
fortalecer el proyecto de na-
ción que significa el segundo 
piso de la transformación.

“Vamos a enfocarnos en 
la seguridad, es lo más impor-
tante ahorita, seguir con la 
parte del C4, 500 cámaras, va-
mos a poner los filtros policia-
cos, a los elementos los vamos 
a capacitar, a poner casetas en 
la entrada (esto con el apoyo 
de la federación)”, manifestó.

Otro punto que destacó fue 
el deporte; en ese rubro el pro-
yecto es construir una unidad 
deportiva nueva para que los 
ciudadanos tengan un lugar 
digno donde hacer deporte. 
En salud gestionará más clí-
nicas en las delegaciones y el 
abasto de medicamentos. Se-
guirá también la cobertura de 
alumbrado público.

“Nos comprometemos y 
resolvemos para que haya 

un Tulum más transparente, 
seguro y con más calidad de 
vida, estamos cruzando de un 
pueblo a una ciudad y debe-
mos tener una visión a largo 
plazo”, destacó.

Más tarde, a las 17 horas 
en la Cancha Maya, arrancó 
con un evento masivo su cam-
paña rumbo a la presidencia 
municipal para el periodo 
2024-2027. 

“Hemos transitado un ca-
mino lleno de desafíos y de 
cambios con grandes resulta-
dos en bienestar y desarrollo 
para todos los habitantes de 
esta tierra que amamos. Hoy 

cambiamos el escritorio por 
el territorio y tenemos un 
gobierno cercano, que escu-
cha, resuelve y trabaja dia-
riamente para transformar”, 
manifestó el candidato.

DE LA REDACCIÓN

TULUM

 Previo al arranque oficial de su campaña, en conferencia de prensa, el candidato de la coalición Sigamos Haciendo Historia 
se comprometió a que haya un Tulum más transparente, seguro y con más calidad de vida. Foto prensa Diego Castañón

Continuidad del C4, cámaras de videovigilancia y capacitación, sus propuestas

Después de las elecciones, arrancará AMLO su “gira del 
adiós” para despedirse como político y de la vida pública

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció que 
pasadas las elecciones arran-
cará con la gira del adiós de su 
gobierno y comenzará a re-
correr todos los estados, aun-
que no todas las regiones en 
cada entidad. Enfatizó en que 
encabezará todos estos actos 

porque ya es su despedida 
como político porque al ter-
minar su administración no 
tendrá ya ninguna actividad 
pública y se retirará hasta en 
redes sociales.

En su conferencia ase-
veró que “pasando las elec-
ciones ya nos vamos a soltar 
el pelo porque si quiero que 
nos reunamos con mucha 
gente, ver a quienes han 
sido los precursores de este 
movimiento, los que todavía 

no se nos han adelantado. 
Quiero verlos y es posible 
que hagamos actos en pla-
zas, porque ya me estoy re-
tirando”.

Señaló que estas semanas 
que restan para los comicios 
se mantendrá realizando 
giras con carácter de su-
pervisión de obras públicas. 
Puntualizó que no pretende 
involucrarse en el proceso 
electoral por lo que restrin-
girá las giras públicas, salvo 

en algunos casos,como el 
próximo domingo relacio-
nado con el día de la Marina

-¿Es una gira del adiós?
-Sí, para despedirme, 

agradecer a la gente por su 
apoyo, por su respaldo por-
que siempre hemos contado 
con su acompañamiento. Lo 
que hemos hechos ha sido 
esfuerzo de las fatigas de 
millones de mexicanos. Im-
pulsada desde abajo y con 
la participación de todos. No 

es un movimiento de élite, 
sino de millones de hombres 
libres, conscientes.

Aseguró que al concluir 
su mandato Tampoco reci-
birá gente a compañeras, 
“porque si no me convierto 
en lo que no quiero. No de-
seo ser líder moral ni hom-
bre fuerte, mucho menos 
cacique. Voy a terminar mi 
ciclo y van a ser otros los 
que van a continuar con el 
proceso de transformación.

ALONSO URRUTIA  

ÁNGELES CRUZ

CIUDAD DE MÉXICO



“En Solidaridad merecemos 
vivir con calidad de vida. Es 
momento de defender nues-
tros empleos, nuestra salud, 
nuestra seguridad, nuestra 
economía, nuestro turismo, 
nuestras playas, nuestra 
gente y por supuesto el fu-
turo de nuestras familias y 
lo vamos a hacer juntas y 
juntos, porque juntos reno-
vamos”, señaló en conferen-
cia de prensa Lili Campos, 
candidata a la presidencia 
municipal de Solidaridad. 

Acompañada de su su-
plente, Kira Iris San, la can-
didata de la alianza Fuerza y 
Corazón por Quintana Roo, 
conformada por los partidos 
Acción Nacional y Revolu-
cionario Institucional, se 
pronunció contra la “gue-
rra sucia” que ha surgido en 
redes sociales y en la cual 
se han hecho señalamien-
tos contra ella, su familia 
y colaboradores, así como 
publicaciones en prensa de 
presuntas acciones judicia-
les y de las auditorías estatal 
y federal hacia su gobierno.

“Fue a partir del 18 de 
enero, cuando mencioné 
que aspiraba a la relección, a 
partir de ahí inició desde la 
Fiscalía todo eso que les he 
mencionado, en la Fiscalía 
están trabajando carpetas sin 

sustento”, indicó e informó 
que ha interpuesto denuncias 
contra el fiscal del estado por 
violencia política de género y 
se seguirá defendiendo por los 
medios legales disponibles.

Esta conferencia de 
prensa se realizó previo a su 

arranque oficial de campaña, 
que tuvo lugar a las 19 horas 
en la plaza 28 de Julio. Allí, 
ante miles de personas, la 
candidata recordó que estas 
elecciones serán “para deci-
dir si juntas y juntos segui-
mos renovando Solidaridad; 

estamos listos para afrontar-
las con valentía y compro-
miso, porque profundizar la 
renovación es cambio”.

Lili Camos estuvo acom-
pañada de los integrantes de 
su planilla a la presidencia 
municipal, así como de los 

candidatos a las diputaciones 
locales, federales y al Senado 
de la coalición Fuerza y Co-
razón. Aseguró que la suya 
será una campaña de uni-
dad, construcción y corazón, 
pues son los valores los que 
le permiten seguir adelante.

Ante cientos de personas 
reunidas en el segundo 
parque del fracciona-
miento Villas del Sol, el 
más poblado de Playa del 
Carmen, Estefanía Mer-
cado, la candidata de la 
alianza Sigamos Haciendo 
Historia, integrada por Mo-
rena y los partidos Verde y 
del Trabajo, a la presiden-
cia municipal de Solidari-
dad, arrancó su campaña 

rumbo a las elecciones del 
próximo 2 de junio.

Mercado señaló que se 
trata de un día histórico 
para Solidaridad porque ini-
cia un nuevo capítulo donde 
los que no tenían voz la ten-
drán y los olvidados serán 
protagonistas. 

“La transformación es la 
honestidad que permite te-
ner un gobierno cercano al 
pueblo, es el amor reflejado 
en obras como el Tren Maya 
y el aeropuerto de Tulum, 
en obras para aquellos que 
fueron olvidados. La trans-

formación es equidad, por-
que el bienestar es primero 
los pobres y esta no es una 
frase vacía sino todo lo con-
trario, está cargada de una 
gran verdad, absolutamente 
nadie debe quedarse atrás”, 
indicó la candidata.

Esa, destacó, será el eje 
rector del gobierno que pre-
tende encabezar: que nadie 
se quede atrás, disminu-
yendo las desigualdades en-
tre la próspera zona turística 
y los asentamientos donde 
viven los solidarenses que 
día con día trabajan para te-

ner un salario digno. Al pue-
blo, dijo, se le ha olvidado, 
cuando es el principal actor 
de la vida social del país.

“Propondremos un So-
lidaridad con movilidad, 
con un sistema de trans-
porte digno donde nuestros 
estudiantes, personas con 
discapacidad y adultos ma-
yores tengan descuentos. 
Construiremos un Solidari-
dad para las mujeres, que 
consistirá en la creación 
de la policía violeta para 
protegerlas de la violencia, 
el acoso laboral y el apoyo 

directo a madres solteras y 
apoyo para la realización 
de exámenes para la pre-
vención del cáncer”, destacó 
entre sus propuestas.

El bienestar para todos, 
indicó, incluye también el 
combate al hambre y la regu-
larización de la tierra en zo-
nas vulnerables, además de 
que se reforzará la seguridad 
pública con la construcción 
de más casetas policiacas y 
el mejoramiento del moni-
toreo. Los policías “tendrán 
el respeto que se merecen”, 
señaló Estefanía Mercado.

Bienestar para todos, la propuesta de Estefanía Mercado

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Estos comicios decidirán si “seguimos 
renovando Solidaridad”: Lili Campos
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

▲ La candidata a la presidencia municipal de Solidaridad sostuvo un evento masivo en la plaza 28 de Julio. Foto Rosario Ruiz

6
LA JORNADA MAYA 

Martes 16 de abril de 2024PULSO ELECTORAL



LA JORNADA MAYA 

Martes 16 de abril de 2024
7PULSO ELECTORAL

Durante un desayuno con 
representantes de medios de 
comunicación, el candidato a 
la alcaldía de Mérida por la 
coalición Sigamos Haciendo 
Historia, Rommel Pacheco, de-
talló en su agenda política te-
mas como la regulación de las 
inmobiliarias y la seguridad.

“Tiene que haber un 
crecimiento económico, 
pero ordenado. Hoy la ciu-
dad crece en desorden. Hay 
construcciones por todos la-
dos y no es posible que no 
haya una regulación a par-
tir de un plan de desarrollo 
urbano, por eso hay tanto 
tráfico, falta el agua y la luz, 
por eso ya no hay árboles. 
Para eso propongo un plan 
de desarrollo con la ayuda 
de expertos”, señaló.

Dos cosas son el ob-
jetivo a conservar para el 
candidato: el tema de segu-
ridad y la calidad de vida. 
Los cuales, para él, pueden 
vulnerarse si el desarrollo 
inmobiliario sigue un curso 
sin regulaciones, porque se 
toman medidas arbitrarias.

“Hoy hay un distancia-
miento entre ciudadanos, 
autoridades y cámaras em-
presariales. La cosa es hacer 
trabajo en equipo con los 
expertos, con los ciudada-
nos. Propongo un trabajo en 
colaboración con Huacho 
(Díaz Mena, candidato a la 
gubernatura de Yucatán) 

y con Claudia (Sheinbaum, 
candidata presidencial). 
Creo que así podemos tener 
mejores resultados”, aseveró.

El candidato destacó que 
uno de los mayores baluar-
tes del estado es su segu-
ridad, por lo que aseguró 
mantener esa característica 
a través de la coordinación 
de las policías municipales, 
estatales y federales.

“El actual gobernador ha 
dicho que si le ha ido bien a 

Yucatán es porque ha traba-
jado en coordinación con el 
presidente actual”, compartió.

Otro de los temas men-
cionados fue el de las tarifas 
de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), que en los 
últimos años se han elevado. 
La propuesta es un plan de 
homologación de las tasas en 
el estado como lo ha hecho 
Campeche o Tabasco, que las 
adaptan a partir de sus tem-
peraturas. Para esto, advirtió, 

debe haber una colaboración 
con el gobierno federal para 
llegar a acuerdos.

La evaluación del sistema 
de recolección de basura y la 
evolución hacia energías reno-
vables son también parte de 
la agenda a desarrollar, como 
la regulación de las tarifas del 
predial, que pretende ajustar al 
presupuesto de los habitantes.

“En Mérida hay mucho 
desecho de escombro pro-
ducto de la industria de la 

construcción, que termina 
en Cuxtal de donde viene el 
agua que consumimos, que-
remos reducir y reutilizar 
ese desperdicio para uso de 
la infraestructura obras del 
ayuntamiento”.

Rommel Pacheco re-
calcó la buena relación que 
guarda con los candidatos 
de los partidos que lo aban-
deran, con quienes tendrá 
en todo momento comuni-
cación y planes en conjunto.

Rommel Pacheco propone trabajar 
a favor de un crecimiento ordenado
El candidato de Sigamos Haciendo Historia busca conservar la seguridad y calidad de 

vida de meridanos, temas que “pueden vulnerarse si no hay regulaciones”, aseveró

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ Rommel Pacheco, candidato a la alcaldía de Mérida por la coalición Sigamos Haciendo Historia, detalló durante un desayuno con 
medios, los temas de su agenda política, que incluye la regulación de las inmobiliarias y la seguridad. Foto prensa Rommel Pacheco

La evolución 

hacia energías 

renovables, parte 

de la agenda a 

desarrollar

LLAMA A HACER TRABAJO EN EQUIPO CON EXPERTOS
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Vienen los mejores seis años para el 
turismo de Yucatán: Renán Barrera

Durante un foro organizado 
por asociaciones represen-
tantes del sector turístico 
de Yucatán, Renán Barrera 
Concha, candidato a la gu-
bernatura por el PAN, PRI 
y Nueva Alianza, manifestó 
sus intenciones de mejorar la 
promoción del estado.

“Vienen los mejores seis 
años para el turismo de Yuca-
tán porque conozco el sector 
y sé de qué adolece”, mani-
festó el candidato a las y los 
líderes empresariales.

El evento, realizado este 
lunes 15 de abril en el Ho-
tel Conquistador, reunió las 
voces y cuestionamientos de 
Jorge Carrillo Sáenz, presi-
dente del Consejo Empresa-
rial Turístico de Yucatán (Ce-
tur); Nelda Zapata, presidente 
de la Asociación Femenil de 
Ejecutivas de Empresas Turís-
ticas (Afeet); Rosa Icela García, 
presidente de la Asociación 
Mexicana de la Industria Tu-
rística (Amit); Landy Barrera, 
presidente de la Conviven-
cia Femenina Turística (Con-
fetur) capítulo Mérida; José 
Antonio Chapur, vicepresi-
dente del Consejo Nacional 
Empresarial Turístico (CNET); 

Armando Casares, presidente 
de la Asociación de Agencias 
Promotoras de Turismo en 
Yucatán (Aaprotuy); y Juan 
José Martín, presidente de la 
Asociación Mexicana de Ho-
teles de Yucatán (AMHY).

Las y los empresarios 
cuestionaron al candidato 
sobre la misión que tiene 
para destacar a Yucatán 
como destino turístico, su 
visión a largo plazo para 
el desarrollo en la materia, 
apoyos para touroperadoras 

locales, cómo crear un tu-
rismo sostenible, incluyente, 
social y responsable; el pre-
supuesto para el desarrollo 
de las actividades; su plan 
para incrementar el número 
de noches que pasan los visi-
tantes en el estado, la mejora 
de la comunicación entre las 
asociaciones empresariales y 
el gobierno; y la atención a 
la escasez de mano de obra, 
entre otras cuestiones.

Uno de los temas que más 
relevancia cobraron fue el 

del perfil de la persona que 
ocuparía la titularidad de la 
Secretaría de Fomento Tu-
rístico (Sefotur), sin embargo, 
Barrera Concha no se mani-
festó al respecto.

El candidato propuso me-
jorar la promoción de produc-
tos específicos para tener un 
mayor impacto, trabajar en 
que los centros de convencio-
nes estén destinados para este 
fin; replantear el tema de los 
fideicomisos y del impuesto; 
asignar un presupuesto para 

que los Pueblos Mágicos me-
joren su infraestructura; y la 
creación del Consejo de Pro-
moción Turística de Yucatán.

También expuso la nece-
sidad de trabajar en la incu-
bación de proyectos de eco-
turismo, la modernización de 
la carretera de la zona costera 
desde Progreso a Dzilam de 
Bravo, la construcción de dos 
nuevos centros de conven-
ciones: uno en Izamal y otro 
en Valladolid; y la creación 
del Festival de Cine de Mé-
rida para que Yucatán sea 
considerado como destino 
para grabaciones de series y 
películas.

El candidato puso sobre la 
mesa la posibilidad de soste-
ner encuentros trimestrales 
con representantes del sector 
para escuchar y atender los 
temas más relevantes.

“Cuenten conmigo, co-
nozco el sector, van a tener 
un buen gobernador”, co-
mentó en su discurso.

Este foro con representan-
tes empresariales turísticos 
también se llevará a cabo con 
Joaquín Huacho Díaz Mena, 
candidato a la gubernatura de 
Yucatán por Morena, Partido 
del Trabajo y Partido Verde, 
el miércoles 24 de abril.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 El candidato puso sobre la mesa la posibilidad de sostener encuentros trimestrales con re-
presentantes del sector para escuchar y atender los temas más relevantes. Foto Astrid Sánchez

El candidato a la gubernatura sostuvo un encuentro con representantes del sector

Un mayor impulso al crecimiento ordenado y moderno de 
Mérida en materia de movilidad, propone Cecilia Patrón

La candidata a la alcaldía 
de Mérida, Cecilia Patrón 
Laviada, externó que como 
parte de su compromiso 
con Agenda 2050 por Mé-
rida firmada con Renán 
Barrera, candidato a go-
bernador, se impulsarán 
programas de reingeniería 
vial e infraestructura de 
movilidad para que cada 
meridano pueda llegar a su 

destino de forma segura, 
rápida y eficiente.

“Mérida ha dado un 
paso agigantado en temas 
de movilidad e infraestruc-
tura vial en los últimos años 
haciendo frente al reto del 
crecimiento acelerado de la 
ciudad, hoy contamos con 
cambios positivos que han 
brindado a las familias me-
ridanas formas distintas de 
movilidad”, externó.

“Y con ello vamos a dar 
el siguiente paso para con-
solidar con más cambios 

positivos un mayor impulso 
al crecimiento ordenado y 
moderno de nuestra chula 
Mérida en materia de movi-
lidad e infraestructura vial”, 
agregó.

En ese sentido la candi-
data a la presidencia muni-
cipal meridana puntualizó 
en la importante inversión 
de ciclovías, calles, acciones 
para la prevención y seguri-
dad vial, así como apostarle 
a un servicio de 360 para la 
atención de vialidades, en 
cuestión de bacheo, pavi-

mentación y repavimenta-
ción intensiva de calles.

Como parte de la Agenda 
2050, el programa conjunto 
de reingeniería vial e in-
fraestructura de movilidad 
tiene por objetivo dismi-
nuir tiempos de traslado en 
puntos conflictivos, moder-
nizar vialidades, y cruce-
ros estratégicos, construir 
infraestructura peatonal 
y además de consolidar el 
sistema de movilidad como 
los proyectos del Ie-Tram y 
Va y Ven.

Resaltó que brindarles a 
las familias meridanas nue-
vas y modernas forma de 
trasladarse de un punto a 
otro en la capital yucateca 
requiere del esfuerzo con-
junto y trabajo en equipo 
con Renán Barrera, “vamos 
a dar el siguiente paso, a se-
guir trabajando unidos por 
una ciudad más ordenada 
y moderna que le dé a cada 
familia la seguridad y tran-
quilidad de moverse con efi-
ciencia en su chula Mérida” 
expresó la candidata.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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Aprueba Consejo del INE candidatura a 
Senado de Eliseo Fernández Montúfar

Ya con la controversia acla-
rada por el Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) sobre 
la inscripción de Eliseo Fer-
nández Montúfar y Daniel 
Barreda Pavón en la pri-
mera fórmula al Senado 
por Campeche, el Consejo 
General del Instituto Na-
cional Electoral (INE) avaló 
oficialmente el dictamen 
del Tribunal y nuevamente 
el ex alcalde de Campeche 
seguirá con su programa de 
campaña digital como em-
pezó hace un mes aproxi-
madamente.

Además de Eliseo Fer-
nández, el Consejo dio revés 
a favor de Arturo Esquer en 
Jalisco como diputado fede-
ral para dicha entidad, pues 
al partido le recomendaron 
reacomodar a los candidatos 
federales debido a que algu-
nos estados son considera-
dos de alta competitividad, 
y lo que no había tomado 
en cuenta el INE es que hace 
seis años en Campeche com-
pitió una mujer dicho cargo.

El equipo jurídico de Mo-
vimiento Ciudadano recalcó 
ese factor de competencia, 
mostraron evidencias, y 

finalmente los magistra-
dos del TEPJF tomaron en 
cuenta el punto de la ley 
electoral donde señala tanto 
los estados de alta compe-
titividad, razón por la cual 
el Consejo del INE acató el 
ordenamiento y decidieron 
no impugnar esta medida 
del Tribunal.

Este acuerdo entra en vi-
gor desde la publicación del 
comunicado del INE a pri-
mera hora del martes, por 
lo que Eliseo Fernández po-
drá continuar con su cam-
paña digital como lo decidió 
por el tema de la supuesta 
orden de aprehensión que 
existe en la Fiscalía Gene-
ral del Estado de Campeche 
(FGECAM) debido al apoyo 
a la solicitud de la Fiscalía 

Especializada en Combate a 
la Corrupción de Campeche 
(FECCCAM), para llamar 
al ex alcalde de la capital a 
comparecer.

Incluso destaca que du-
rante el tiempo de cance-
lación del acuerdo de ins-
cripción a su candidatura, 
Daniel Barreda Pavón, inte-
grante de la fórmula, conti-

nuó llevando el nombre de 
Eliseo Fernández, ya que la 
suspensión de la inscripción 
solo pedía no continuar con 
su campaña digital, pero no 
quitar el nombre del ex fun-
cionario municipal.

En este sentido, y desde la 
hora del comunicado, no ha 
habido algún video de inte-
ligencia artificial (IA) como 

acostumbró Fernández 
Montúfar desde que inició su 
campaña, pues diariamente 
subían un video dando de-
claraciones, explicando por 
qué está haciendo campaña 
digital, y respondiendo a la 
gobernadora Layda Sansores 
San Román de los señala-
mientos en su contra en los 
Martes del Jaguar.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El INE avala el dictamen del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que resuelve la con-
troversia sobre la inscripción del ex mandatario Eliseo Fernández. Foto Facebook Movimiento Ciudadano

El ex alcalde de Campeche continuará con su programa de campaña digital

Isla Aguada, polo de desarrollo económico de Carmen

El Pueblo Mágico de Isla 
Aguada debe ser un deto-
nante de la economía del 
municipio por su proyección 
turística, por lo que es im-
portante generar productos 
atractivos para los visitantes, 
afirmó la candidata de la coa-
lición Sigamos Haciendo His-

toria (Morena-PT-PVEM) a 
diputada local por el Distrito 
XII, Gladys Rivera López, de 
visita en esta localidad.

Durante un recorrido 
por las calles de la Villa, re-
conoció que faltan muchos 
servicios en este Pueblo Má-
gico para brindar comodida-
des y atención a los turistas, 
tanto nacionales como ex-
tranjeros que llegan atraí-
dos por las bellezas natura-
les que ofrecen, lo cual será 
una tarea de gestión para los 
próximos cuatro años.

Turismo

Destacó que Isla Aguada 
puede ser la punta de lanza 

para la diversificación eco-
nómica del municipio, cen-
trada en la actividad petro-
lera, por lo que es necesario 
voltear a ver hacia el tu-
rismo que genera ingresos 
considerables a los habitan-
tes de esta localidad.

“En la actualidad muchos 
pescadores que han visto 
mermada su actividad, han 
buscado en el ecoturismo, a 
través de los paseos en lan-
chas, para el avistamiento de 
aves, una opción para obte-
ner recursos que les permita 
el sustento de sus familias”.

Indicó que en los últimos 
meses la actividad turística 
de la Villa de Isla se ha visto 
incrementada por lo que es 
necesario y urgente atender 
las carencias que se tienen 
en materia de infraestruc-
tura como lo son cajeros au-
tomáticos y productos turís-
ticos que permitan a los visi-
tantes quedarse a pernoctar 
y generar más derrama.

Gestión

Entre muestras de simpatía 
y adhesión, Rivera López 

indicó que será una incan-
sable gestora de los pesca-
dores, para que los apoyos 
que se otorguen, lleguen a 
quienes verdaderamente se 
dedican a esta actividad y 
no solo a unos cuantos.

“Hay que organizar a los 
pescadores, para que estos 
puedan tener participación 
de los apoyos que se brin-
dan a través del Programa 
de Apoyo a Comunidades y 
Medio Ambiente (Pacma), 
por parte de Pemex, así como 
otros más, a los cuales en la 
actualidad, no tienen acceso”.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

El Consejo General 

también dio revés 

a favor de Arturo 

Esquer en Jalisco 

para contender 

como diputado 

federal



El estado de Quintana Roo se 
encuentra en el tercer lugar 
a nivel nacional con más ca-
sos de trata de personas, por 
lo que expertos en el tema 
reunidos en Cancún la se-
mana pasada enfatizaron la 
necesidad de crear alianzas 
que permitan trabajar desde 
la prevención. En ese marco 
se anunció la apertura de 
una oficina de la Asociación 
Nacional contra la Trata 
Humana en la Sociedad 
(ANTHUS A.C.) en la ciudad.

“México es un país con 
muchos Méxicos y en cada 
México se demanda diferen-
tes tipos de mujeres, adoles-
centes y niñas, algunas por 
el mercado que menos paga 
y algunas con calidad de ex-
portación, sí, como una mer-
cancía. A unas las recluta 
el vecino, a unas su propia 
madre, a otras un tipo en 
Australia desde su computa-
dora”, dijo la cofundadora y 
directora de ANTHUS, Ma-
riana Wenzel González. 

La activista anunció la 
apertura de la oficina de en-
lace en Cancún, que es la 
primera que se abre en el 
país aparte de la sede princi-
pal, que está en Puebla. Está 
ubicada en una de las entra-
das de Residencial Las Amé-
ricas, en Plaza del Sur local 
5, sobre la avenida Kabah.

“Quintana Roo es un foco 
rojo, es el tercer estado a ni-
vel federal con más casos de 
trata de personas y esa no es 

la única razón por la que es-
toy aquí, estoy aquí porque 
he encontrado a un grupo 
de aliadas, comprometidas y 
profesionales”, celebró. Mu-
chas veces, manifestó, la víc-
tima logra salir avante pero 
es revictimizada por las au-
toridades o la sociedad.

La trata de personas se 
ha convertido en el tercer 
delito más redituable del 
mundo, después del tráfico 
de armas y el de drogas. De 

acuerdo con datos del Se-
cretariado Ejecutivo del Sis-
tema Nacional de Seguridad 
Pública y de la Red por los 
Derechos de la Infancia en 
México (REDIM), en Quin-
tana Roo subieron los ca-
sos de trata; en 2022 fueron 
nueve casos y para 2023, 32, 
casi cuatro veces más.

“En Cancún como ciudad 
se habla de que ha crecido la 
trata relacionada con la mi-
gración, se han encontrado 

víctimas de Venezuela, Co-
lombia y Cuba, en su mayo-
ría; se habla de 35 carpetas 
de investigación por trata de 
personas, 104 víctimas, pero 
no son números, son perso-
nas, son vidas truncadas”.

Por ello y con la firme in-
tención de hacer un cambio, 
ANTHUS trabaja mediante 
cuatro tipos de prevención: 
la primaria como preven-
ción general que todas y to-
dos deben escuchar, porque 

todos son vulnerables; la se-
gunda es la prevención se-
cundaria, que va enfocada a 
los grupos más vulnerables, 
a una posible víctima. 

La prevención terciaria 
es a las propias víctimas que 
fueron rescatadas y a quie-
nes se les debe brindar herra-
mientas para que no vuelvan 
a caer porque se dan ciclos de 
hasta siete veces. Y la cuarta 
prevención está dirigida a un 
posible tratante o cliente.

Empresarios de Tulum cons-
truyeron un edificio para 
contribuir al reforzamiento 
de la seguridad pública en 
la zona hotelera, mismo que 
entregaron al gobierno mu-
nicipal y a la Secretaría de 
Marina (Semar).

Para atestiguar esta en-
trega, los empresarios in-
vitaron a la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa, a 
quien le dieron a conocer 
que el inmueble cuenta con 
caseta de vigilancia, cáma-
ras de seguridad, oficina de 
comandancia, dispensario 
médico, área de atención 
a la ciudadanía, dormito-
rio para 20 oficiales, sani-

tarios, área de alimentos, 
servicios agua, electrici-
dad, gas e internet y cuatro 
cuatrimotos para la vigi-
lancia de la zona hotelera.

“Este es un gran paso 
para trabajar en equipo, en 
conjunto la sociedad pri-
vada, las y los empresarios, 
gobierno, todos de la mano 
en la construcción de la paz 
y la tranquilidad. El objetivo 

es cuidar a las y los ciudada-
nos, por supuesto a las y los 
turistas”, expresó la gober-
nadora Mara Lezama.

Este módulo para un des-
tacamento de seguridad está 
ubicado contiguo al hotel Shi-
bari. Para formalizar esta en-
trega se firmará un convenio 
entre el grupo de inversionis-
tas, la Secretaría de Marina y 
el municipio de Tulum.

Estuvieron presentes el 
director del hotel Shibari, 
Miguel Soto, como represen-
tante del sector empresarial; 
David Ortiz Mena, presidente 
de la Asociación de Hoteles de 
Tulum; el secretario de Segu-
ridad Ciudadana, Julio César 
Gómez Torres; el encargado de 
despacho del ayuntamiento 
de Tulum, David Manances 
Tah Balam, y regidores.

Entrega IP módulo de seguridad en zona hotelera de Tulum

DE LA REDACCIÓN

TULUM

Quintana Roo ya cuenta con oficina de 
enlace para combatir trata de personas
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ El estado ocupa el tercer lugar a nivel nacional con más casos de trata de personas: de 2022 a 2023 incrementaron de nueve 
a 32, de acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Foto Juan Manuel Valdivia
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Autoridades municipales, 
estatales y federales y repre-
sentantes del sector hotelero 
participaron en el Segundo 
Foro Internacional de Pre-
vención de la Explotación 
Sexual Comercial de Niñas, 
Niños y Adolescentes en Lí-
nea en Contextos Turísticos, 
que se realizó en Cancún el 
jueves y viernes pasados.

“A nivel mundial, según 
la Organización Internacio-
nal del Trabajo en un último 
informe publicado en este 
año 2024, con datos de 2021, 
señala que las ganancias de 
este tipo de explotación 
son de alrededor de 236 mil 
millones de dólares (mdd) 
anuales en todo el mundo 

y de todas las formas de 
trabajo forzado como ex-
presión de la esclavitud mo-
derna, la explotación sexual 
comercial es la que reditúa 
más ganancias”, expuso 
Fernando Viveros García, 
coordinador de programas 
y proyectos ECPAT México. 

Indicó que 27 por ciento 
de las personas víctimas de 
explotación sexual comer-
cial produce casi 173 mil 
mdd; 78 por ciento son ni-
ñas y mujeres adultas, 27 
por ciento de ese total son 
personas menores de 18 
años y entre 30 y 40 por 
ciento de las víctimas de 
explotación sexual comer-
cial en zonas turísticas son 
niñas, niños y adolescentes.

Ante ello, el 13 y 14 de 
marzo de 2019, hace un 
poco más de cinco años, 

ECPAT México en colabo-
ración con empresas turís-
ticas, fundaciones interna-
cionales, ONGs nacionales 
e instituciones de gobierno, 
participaron en el primer 
foro sobre el tema en la 
Riviera Maya, un esfuerzo 
de visibilización de la pro-
blemática, suma de esfuer-
zos, firma de acuerdos y 
compromisos.

“El panorama se abría 
para un trabajo coordinado, 
sociedad civil, empresas tu-
rísticas, instituciones gu-
bernamentales y participa-
ción organizada, de niñas, 
niños y adolescentes con-
tra la explotación sexual 
comercial; sin embargo, a 
inicios del 2020 el mundo 
se paralizó, la otra pande-
mia, la del Covid-19, obligó 
a cerrar fronteras en la ma-

yoría de los países. México 
nunca las cerró”, acotó Vi-
veros García.

Por su parte, la goberna-
dora Mara Lezama, encar-
gada de inaugurar de ma-
nera oficial este foro, llamó 
a la reflexión y al trabajo 
conjunto para tener ver-
daderos resultados en esta 
lucha, que es de todos.

Para reforzar la participación 
ciudadana, la Coordinación 
de Protección contra Riesgos 
Sanitarios en Tulum (Cofepris) 
invita a la población a realizar 
las denuncias correspondien-
tes ante cualquier emergencia 
sanitaria que detecten. 

Emigdio Morales Méz-
quita, encargado de la venta-
nilla de la Cofepris en Tulum, 
alentó a la población en cono-
cer las emergencias, que se cla-
sifican en cinco tipos: brotes 
por enfermedades infecciosas 
o emergentes; infecciones no-
socomiales; desastres natura-
les; exposición a otros agentes 
y acciones preventivas.

Puntualizó que la emer-
gencia sanitaria es aquella 
que surge de una forma ines-
perada y que se requiere de 
una atención inmediata para 
poder disminuir algún riesgo 
que ponga en peligro la salud 
de las personas.

Dijo que el caso de los brotes 
de enfermedades infecciosas o 
emergentes pueden ser por 
ejemplo cólera, entre otras; las 
infecciones nosocomiales son 
aquellas provocadas por hon-
gos o bacterias adquiridas den-
tro de hospitales, mayormente 
por contaminación en la parte 
instrumental médico o una 
mala limpieza del nosocomio.

Abundó que cuando se 
habla de un desastre natural 
ahí abarca el tema de incen-
dios forestales, inundaciones, 
huracanes, etcétera, mientras 
que en caso de las exposicio-
nes a otro agentes, pueden ser 
por un derrame de sustancias 
tóxicas o explosión de algún 
tipo de algún cilindro de gas 
y ahí las acciones preventivas 
son aquellas que se encami-
nan a mitigar el daño a la po-
blación que se reúnen masiva-
mente para contemplar algún 
evento, feria o exposición.

Hizo el llamado a los co-
merciantes que expiden ser-
vicios a la población y turistas 
para que cumplan en tiempo 
y forma con las medidas, re-
gularizaciones y permisos que 
controla y vigila la Coordi-
nación de Protección contra 
Riesgos Sanitarios.

Cofepris urge 
a reportar 
emergencias 
sanitarias

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Van contra explotación sexual 
infantil en destinos turísticos
Ganancias de este de este delito son de 236 mil mdd anuales en el 

mundo //Llama la gobernadora Mara Lezama al trabajo conjunto

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

CANCÚN ALBERGA SEGUNDO FORO INTERNACIONAL

▲ En el Segundo Foro Internacional de Prevención de la Explotación Sexual Comercial de Niñas, Niños y Adolescentes en Línea 
en Contextos Turísticos participaron autoridades de los tres niveles de gobierno y el sector hotelero. Foto gobierno de Q. Roo

Hasta 40% de 

las víctimas 

de explotación 

sexual comercial 

son menores de 

18 años
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UADY descarta inundaciones durante  
la temporada de lluvias en Yucatán

Los pronósticos estiman una 
intensa temporada de llu-
vias, sin embargo, esto no 
significa que exista riesgo 
de incremento en el manto 
freático de Yucatán, por lo 
que hasta el momento no 
se espera que se repitan 
inundaciones como las de 
2020 para este año, indicó 
el meteorólogo del Comité 
Institucional de Atención a 
Fenómenos Meteorológicos 

Extremos (CIAFEME) de la 
Universidad Autónoma de 
Yucatán (UADY), Juan Váz-
quez Montalvo.

El especialista explicó 
que actualmente el nivel 
del acuífero se encuentra en 
1.40 metros sobre el nivel del 
mar, una cantidad conside-
rable toda vez que debe lle-
gar a 5.20 metros sobre dicha 
medida para que se puedan 
generar desbordamientos 
de agua, por lo que descartó 
complicaciones de este tipo.

“Tenemos un colchón 
de agua, esto significa que 

Yucatán no va a pasar pro-
blemas de abastecimiento de 
agua subterránea con esta 
sequía que lo peor está por 
venir en los meses de abril y 
mayo, previo a la temporada 
de lluvias no debe presen-
tarse este problema como sí 
podría suceder en otros luga-
res de la República”, precisó.

Vázquez Montalvo ad-
virtió que para que se repita 
este fenómeno deben regis-
trarse lluvias con cantida-
des exorbitantes superiores 
a los mil o mil 500 milíme-
tros de agua, situación que 

se puede presentar sólo si 
los ciclones tropicales son 
extensos en su dimensión.

Pese a esto, hizo un lla-
mado a los habitantes de las 
zonas norte o noreste de Mé-
rida y noroeste de Yucatán, 
donde se registraron inun-
daciones hace cuatro años, 
a que tomen precauciones y 
tengan un plan de contin-
gencia para saber cómo ac-
tuar si vuelve a suceder.

“No importa si este año 
no se esperan inundaciones 
o si el manto freático está en 
nivel promedio, siempre de-

ben tener un plan de acción 
para saber qué hacer con 
sus pertenencias o a donde 
podrían ir, esto para evitar 
afectaciones como las que 
vivieron en 2020”, señaló.

Finalmente, el vocero de 
CIAFEME-UADY exhortó a 
los yucatecos a no alarmarse 
ante el primer pronóstico de 
Ciclones Tropicales para este 
2024, porque aún no se sabe 
cuántos se convertirán en hu-
racán o si afectarán al estado, 
solo deben tener un plan de 
prevención ante cualquier si-
tuación que se presente.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

La institución educativa llama a tomar precauciones ante las precipitaciones

El alcalde Alejandro Ruz reconoce a colaboradores que 
concluyeron su vida laboral al servicio del municipio

El alcalde Alejandro Ruz Cas-
tro entregó reconocimientos 
a las y los colaboradores que 
laboraron 30 años al servicio 
del municipio.

“A las 141 compañeras y 
compañeros que dedicaron 
su vida laboral al servicio 
de Mérida y que este año 
se jubilan, queremos que en 
esta nueva etapa que inician 
se lleven la satisfacción y el 
reconocimiento de los me-
ridanos por cada una de las 
jornadas en las que pusieron 
lo mejor de sí. Muchas gra-
cias por su entrega al muni-
cipio”, expresó.

En el marco del Día de la 
empleada y el empleado mu-
nicipal, Ruz Castro abundó 
que Mérida es ejemplo de 
grandeza y trabajo en equipo; 
si bien alcanzamos metas, 
siempre tenemos nuevos re-
tos porque la ciudad y el mu-
nicipio entero son dinámicos, 
y por eso nunca bajamos los 
brazos y continuamos traba-
jando con el mismo empeño 
y ánimo que al inicio de esta 
administración.

Además, anunció un in-
cremento en la prestación 

de vales de despensa por el 
Día Empleado Municipal, al 
pasar de 336 a 500 pesos en 
beneficio de 5 mil 238 em-
pleadas y empleados.

Ruz Castro también men-
cionó otros apoyos y pres-
taciones para la fuerza la-
boral del Ayuntamiento que 
incluyeron un aumento del 
5 por ciento en la prestación 
de vales de despensa, al pa-
sar de 2 mil 40 a 2 mil 140 
pesos al mes. De igual ma-

nera, se benefició a mil 170 
trabajadores con un incre-
mento del 19 por ciento en la 
ayuda al transporte, al subir 
de 328 a 340 pesos mensua-
les y beneficiando a mil 170 
trabajadores.

“También es un gusto in-
formar que 500 compañeros 
nuestros se vieron beneficia-
dos con nivelaciones en sus 
puestos y que 100 más lo-
graron la base laboral; y que 
gestionamos mil 39 créditos 

ante el Infonavit, de los cua-
les 506 se encuentran vigen-
tes en apoyo a la vivienda 
de nuestros trabajadores”, 
comentó.

De igual manera, re-
frendó su compromiso con 
las mujeres a través del 
Apoyo FEM y el Día de des-
canso extraordinario Mujer, 
que beneficia a mil 826 tra-
bajadoras del municipio.

En el evento realizado en 
el Auditorio Silvio Zavala 

Vallado del Centro Cultural 
Olimpo, el alcalde entregó 
reconocimientos y relojes 
por los años de trabajo a las 
y los empleados que se ju-
bilaron. En ese sentido, el 
director de Administración, 
Aquiles Sánchez Peniche, 
destacó que el trabajo sólido 
y comprometido de las y los 
colaboradores que hoy se 
jubilan siempre tuvo como 
bandera el buen servicio a la 
ciudadanía.

En representación de 
todas y todos sus compa-
ñeros jubilados, Albert 
Alejandro Xool Palomo, de 
la Dirección de Finanzas y 
Tesorería, destacó que ser 
parte del Ayuntamiento 
les permitió ser solidarios 
con las necesidades de la 
gente, dar más valor a su 
trabajo y, sobre todo, tener 
la satisfacción de estar ha-
ciendo lo correcto.

Acompañaron al alcalde 
el Oficial Mayor, Mario 
Martínez Laviada; la regi-
dora presidenta de la Co-
misión de Administración, 
Sandra Zapata Moo; y el 
secretario general del Sin-
dicato de Trabajadores al 
Servicio del Municipio de 
Mérida; así como directores 
municipales y regidores.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Además de reconocer a 141 trabajadores, el presidente municipal anunció un incremento en 
la prestación de vales de despensa por el Día Empleado Municipal. Foto ayuntamiento de Mérida
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 La carrera de Mario Renato Menéndez comenzó en la Ciudad de México a finales de la década de los 50 y fue en el año 1966 cuando fundó la revista Por qué?, uno de los pocos 
medios de comunicación que documentó y reportó la matanza de estudiantes el 2 de octubre de 1968 en la Plaza de las Tres Culturas de Tlatelolco. Foto Por Esto!

Fallece Mario Renato 
Menéndez, fundador 
del diario Por Esto!

El periódico Por Esto! anun-
ció la muerte de su fundador 
Mario Renato Menéndez la 
tarde de este lunes 15 de 
abril. De acuerdo con el ro-
tativo, el periodista también 
fundador de la revista Por 

qué? falleció a los 87 años en 
su domicilio acompañado de 
su esposa e hija.

Don Mario, como era co-
nocido en el gremio perio-
dístico, falleció por causas 
naturales, de acuerdo con la 
información difundida.

El periodista nació el 14 
de enero en la Ciudad de 
Mérida y desde temprana 
edad se involucró en el 
mundo del periodismo gra-
cias a su abuelo Carlos Ri-
cardo Menéndez González.

Su carrera comenzó en la 
Ciudad de México a finales 
de la década de los años 50 
y fue en el año 1966 cuando 
fundó la revista Por qué?, 
uno de los pocos medios de 
comunicación que docu-
mentó y reportó la matanza 
de estudiantes que ocurrió  
el 2 de octubre de 1968.

Como reportero fue 
partícipe de diversos mo-
vimientos sociales latinoa-
mericanos y se convirtió 
en el primer mexicano en 
entrevistar a Fidel Castro 
tras el triunfo de la Revo-
lución Cubana.

El periodista gustaba de 
compartir con su equipo sus 
aventuras en Cuba, donde 
tuvo la oportunidad de en-
trevistar y convivir con los 
guerrilleros.

Don Mario fundó los dia-
rios Por Esto!, que se distri-
buyen en toda la península 
de Yucatán, durante la de-
cada de los años 90. Ejerció 
el periodismo durante más 
de 66 años.

Al enterarse del deceso, 
el gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila Dosal, publicó 
un mensaje a través de re-
des sociales para expresar su 
pésame a la familia.

“Lamento el sensible fa-
llecimiento de Mario Renato 
Menéndez Rodríguez, perio-
dista y fundador del diario 
@PorEstoOnline. Envío mi 
más sentido pésame a sus 
familiares y amigos. Des-
canse en paz”, compartió el 
mandatario.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Lamenta profundamente el 
fallecimiento,

acaecido en la ciudad de Mérida,
del periodista 

Mario Renato Menéndez

figura central del periodismo peninsular 
y de México, fundador de la revista Por qué? 

y del diario Por esto!

Extendemos nuestras condolencias a 
sus familiares, colegas y amigos

Mérida, Yucatán, 15 de abril de 2024
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Petróleos Mexicanos (Pemex) 
debe informar sobre el de-
rrame de hidrocarburos que 
se presenta en la zona de la 
plataforma Akal Bravo, que 
recientemente fue sinies-
trada y que abarca más de 
300 kilómetros cuadrados, 
según han documentado or-
ganizaciones ambientalistas, 
afirmó Jacqueline May Díaz, 
vocera de Desarrollo y Me-
dio Ambiente, A.C.

May Díaz indicó que se 
encuentran documentando 
la información sobre el in-
cidente con el apoyo de los 
pescadores para presentar 
la denuncia ante la Procu-
raduría Federal de Protec-
ción al Ambiente (Profepa), 
para que se investigue y se 
sancione a los responsables 
de este grave impacto al 
medioambiente.

 
Derrames

Lamentó que Pemex con-
tinúe con su política de 

opacidad y de desestimar 
los impactos que causa al 
medioambiente por los de-
rrames y fugas que se pre-
sentan en sus instalaciones 
en la Sonda de Campeche, 
los cuales causan graves im-

pactos a la economía por la 
reducción que se registra de 
las pesquerías.

“De acuerdo con la infor-
mación con que contamos de 
los pescadores, quienes han 
estado documentando este 

derrame, la mancha de crudo 
se comenzó a presentar días 
después del accidente en la 
plataforma Akal Bravo, la 
cual se ha ido extendiendo 
hasta alcanzar un área de 
300 kilómetros cuadrados”.

Detalló que esta man-
cha ha sido denunciada y 
documentada por grupos 
ambientalistas que cuentan 
con equipos satelitales que 
les permiten vigilar los da-
ños al medio ambiente que 
Pemex oculta, pero que se 
presentan en la Sonda de 
Campeche.

 
Denuncia

Indicó que en breve habrán 
de acudir a la Profepa para 
interponer una denuncia por 
este derrame de crudo exi-
giendo que Pemex informe 
–con claridad y transparen-
cia–, cuáles son los impactos 
al medioambiente del acci-
dente en la plataforma Akal 
Bravo y las medidas de miti-
gación que se han adoptado.

“No podemos permitir 
que Pemex siga contami-
nando impunemente, que 
siga minimizando los impac-
tos que tienen en las familias 
y en el medioambiente por 
su irresponsabilidad de no 
brindar el mantenimiento 
correcto a sus instalaciones 
en la Sonda de Campeche”.

Exigen a Petróleos Mexicanos informar sobre el 
presunto derrame de crudo en zona Akal Bravo

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Han transcurrido 30 días 
desde el operativo fallido 
de extracción de Personas 
Privadas de su Libertad 
(PPL) en el Penal de San 
Francisco Kobén en Cam-
peche, y pese a tres mar-
chas multitudinarias, so-
licitudes de juicio político, 
una comparecencia de di-
putados con la titular del 
mando policial del estado, 
Marcela Muñoz Martínez, 
solo han dado de baja a 
dos mandos que sólo se-

guían órdenes, pero no a 
Muñoz Martínez como lo 
exigen los más de 900 ele-
mentos en paro.

La decisión de la gober-
nadora del estado de Cam-
peche, Layda Sansores San 
Román, de mantenerla en 
el cargo, ha sobrepasado 
incluso a esas marchas, 
siendo la última la del 
pasado sábado 13 de abril 
que juntó a unas 17 mil 
personas. La mandataria 
no emitió opinión alguna 
en sus redes, pero sostuvo 
que aparentemente ya 
tiene a 400 policías de su 
lado cuidando la ciudad, 

aunque no hay evidencia 
de dichos patrullajes.

Los agentes estatales 
continúan con la exigen-
cia de destituir a Muñoz 
Martínez e incluso han 
asistido a la sede alterna a 
firmar y dar seguimiento 
a trámites administrativos 
en su contra; al respecto, 
los uniformados señalan 
que al asistir a esta sede 
los tratan de intimidar e 
incluso comprar las cons-
ciencias para que dejen 
a sus compañeros en el 
plantón a cambio de re-
cibir privilegios. En este 
transcurso de 30 días la 

gobernadora los ha acu-
sado de corruptos y de 
acosadores, entre otros 
delitos que significan baja 
inmediata, pero no se han 
mostrado las pruebas de 
estas acusaciones.

Los 900 policías incluso 
fueron amparados vía fe-
deral ya que el gobierno 
estatal los hostigaba y 
amenazaban con despidos 
y procedimientos legales 
en su contra, razón por la 
que intervinieron funcio-
narios como el diputado 
local Ricardo Medina, el 
diputado federal José Luis 
Flores, y la activista Nic-

teha Aguilera Silva, quie-
nes han recibido también 
amenazas.

Aunque no ha sido con-
firmado, los uniformados 
podrían incluso tomar carre-
teras federales para ser escu-
chados por el Presidente.

Policías estatales de Campeche cumplen 
un mes de plantón sin recibir respuesta
Más de 900 agentes insisten en la destitución de Marcela Muñoz, titular de la SPSC

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ May Díaz indicó que se encuentran documentando la información sobre el incidente con el 
apoyo de los pescadores para presentar la denuncia ante la Profepa. Foto CEMDA

Los policías 

fueron amparados 

vía federal, ya que 

los hostigaban
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E
l acceso a la educación es 
un derecho humano uni-
versal. El acceso a educa-
ción de calidad es privilegio 

de unos cuantos. Lo anterior es una 
afirmación fuerte, pero, indepen-
dientemente del porcentaje de la 
población que va a la escuela y/o 
que recibe educación de calidad 
(no simulación), es indispensable 
retomar un tema aparentemente 
olvidado en el sistema educativo, 
pero presente en muchísimos, de-
masiados, senos familiares.

Platicando con una experta en 
sicología educativa, en una comu-
nidad indígena de Quintana Roo, 
me confirmó la observación que 
está presente en las pláticas en-
tre académicos de todos los niveles 
educativos, desde elemental hasta 
superior: hay una notable situa-
ción entre los estudiantes, cada vez 
más hay personas con dificultades 
de aprendizaje. Aparentemente 
también hay un incremento en 

el número de casos de niños/as a 
quienes se les ha detectado lo que 
se conoce como Síndrome de Defi-
ciencia de Atención, muchas veces 
acompañado con hiperactividad.

El asunto no es menor. Por un 
lado, tenemos los malos resultados 
de la prueba PISA entre estudian-
tes mexicanos, que, aunque se diga 
lo que se diga, es el instrumento en 
el que muchos países confían para 
saber que tan bien van en el tema 
de educación y aprendizaje. Por 
otro lado, sabemos que existe una 
alta diversidad entre las formas de 
aprendizaje. Hay investigaciones 
científicas que demuestran que los 
indígenas tenemos otras formas 
de aprendizaje que no son exac-
tamente iguales a los que sigue la 
escuela convencional, en cualquier 
nivel educativo. Se sugiere a las 
personas interesadas en el tema 
que hagan una búsqueda usando 
las palabras LOPI o Barbara Rogoff.

Imaginemos el siguiente es-
cenario que ya no parece ser 
solamente teórico. Un país en 
donde la población con deficien-

cia de atención crece, al ir a 
la escuela tiene dos posibilida-
des, que aprueben o reprueben. 
Cualquiera de ambas posibili-
dades resulta en detrimento de 
el/la estudiante, su familia y la 
sociedad. Al llegar a nivel su-
perior también tendrán las mis-
mas posibilidades, dependiendo 
del nivel y ética de los profeso-
res, o aprueban o reprueban. Es 
una situación de perder-perder. 
Y todo porque hay una combi-
nación de factores, por un lado, 
puede estar la condición del sín-
drome de deficiencia de aten-
ción y por otro un sistema que 
no sólo no lo detecta a tiempo 
sino que no está preparado para 
atender los casos en forma ade-
cuada y exitosa. 

En el caso de la cultura indígena, 
lo antes descrito se suma a los mu-
chos otros factores que explican la 
decadencia de esa cultura que poco 
a poco conduce a su extinción. Es-
cenario que posteriormente, en el 
mercado laboral tendríamos perso-
nas sin las condiciones para hacer 

que la economía del país mejore 
en forma significativa. Ahora que 
hay campaña para elecciones, no 
sería mala idea que los equipos de 
trabajo de tod@s l@s candidat@s 
a cualquier posición atiendan el 
tema y procuren crear condiciones 
para doblar y revertir la tenden-
cia de la curva de crecimiento de 
población en condiciones de apro-
vechamiento bajo o nulo. La edu-
cación no solo es tarea de los pro-
fesores en el aula, también lo es de 
los padres, la familia, del gobierno, 
de la sociedad en general. 

Se debe pensar en un sistema 
educativo que genere oportunida-
des para el aprendizaje significa-
tivo basado en las mejores formas 
de aprendizaje de los estudiantes, 
currículo  y sistema flexible, pro-
mover la motivación y si no hay 
ni la capacidad ni la motivación 
el sistema debe crear alternativas, 
opciones y los apoyos necesarios.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

El derecho a la educación debe implicar derecho al aprendizaje

FRANCISCO J. ROSADO

▲ “Hay una notable situación entre los estudiantes, cada vez más hay personas con dificultades de aprendizaje. Aparentemente también hay un 
incremento en el número de casos de niños/as a quienes se les ha detectado Síndrome de Deficiencia de Atención”. Foto Juan Manuel Valdivia
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R
ODEADA DE LIBROS, ca-
tálogos, mapas, archivos,  
revistas y de todo tipo de 
artilugios contenedores 

de conocimiento antropológico es-
crito, Blanca Amaya, sonríe detrás 
de un estante de la Biblioteca del 
Centro INAH-Yucatán. La palabra 
impresa sobre lienzos de diferen-
tes edades la acompañan en su 
labor diaria de bibliotecaria. 

CADA BIBLIOTECA ES única y, 
como señala Irene Vallejo, siempre 
refleja la esencia de su biblioteca-
rio. La portentosa autora reconoce 
admirar profundamente a aquellos 
cientos de miles de individuos que 
mantienen su fe en el poder de los 
libros para trascender el tiempo, 
enfatizando que con su trabajo nos 
brindan orientación, motivación, or-
ganizan actividades y generan opor-
tunidades para que la mirada de los 
lectores pueda avivar las palabras 
que permanecen dormidas, a veces 
durante años, entre las páginas de 
ejemplares guardados en libreros. 
Vallejo, quien sorprendiera en 2019 
con el espléndido ensayo El infinito 

en un junco:  La invención de los libros 

en el mundo antiguo;  resalta así que, 
en ese acto cotidiano, los biblioteca-
rios de todos los tiempos han prac-
ticado en el fondo, la resurrección 
del mundo.

BLANCA AMAYA COMENZÓ su 
trayectoria en el universo de las 
bibliotecas en mayo de 1977 al 
unirse al equipo de la Biblioteca 
Nacional de Antropología e His-
toria (BNAH). Después de con-
solidar su experiencia, en 1982 
asumió el rol de Coordinadora de 
Biblioteca en el Museo Nacional 
de las Culturas, ubicado en la ca-
lle de Moneda 13 en la Ciudad de 
México. Durante su tiempo en 
esta posición, desplegó su pasión 
por el conocimiento y la preser-
vación cultural. En 2013, dio un 
nuevo giro a su carrera al cam-
biar su adscripción a la biblioteca 
del Centro INAH Yucatán, donde 
continúa desempeñando un pa-
pel vital en la gestión y difusión 
del patrimonio bibliográfico y 
cultural hasta la fecha.

DESDE LA PRIMERA vez que Blanca 
dejó su hogar en Xochimilco, CDMX 
para asistir a las Jornadas Mexica-
nas de Biblioteconomía en Mérida, 

Yucatán, en 1979, su vida ha sido 
una serie de emocionantes viajes y 
encuentros significativos. Después de 
casi cinco décadas, volvió a Mérida; 
esta vez con la intención de estable-
cerse permanentemente y continuar 
su trabajo con renovado vigor. Hoy 
en día, se dedica apasionadamente 
a atender las necesidades de infor-
mación de los investigadores, orga-
nizando, clasificando y catalogando 
diversos materiales para facilitar su 
consulta. Además, forma parte del 
equipo responsable de la creación de 
la base de datos Logicat 16, que tiene 
como objetivo mejorar el acceso a la 
información. Brinda apoyo bibliográ-
fico a las líneas de investigación de 
los distintos académicos del Centro y 
se esfuerza por ofrecer una atención 
amable y cercana a todos los usuarios, 
demostrando el mismo entusiasmo 
que la ha impulsado desde el inicio de 
su carrera.

NOS CUENTA QUE entre los li-
bros más destacados de esta bi-
blioteca se encuentran el Atlas 

Arqueológico del Estado de Yucatán 
y el Catálogo de Construcciones 

Religiosas del Estado de Yucatán, 
ambos fundamentales para com-
prender la historia, la arquitec-
tura y la arqueología de la región. 
Además, la biblioteca alberga va-
rios estudios sobre los mayas de la 
Colección Tulane Middle Ameri-
can Anthropology y la Colección 
Carnegie Institute of Washington, 
lo cual amplía el espectro de re-
cursos disponibles para la investi-
gación antropológica y arqueoló-

gica. Otros títulos relevantes son 
Arquitectura Prehispánica, que 
ofrece una mirada detallada de 
las estructuras precolombinas y 
los Informes de Arqueología de Chi-

chen Itza, que proporcionan una 
valiosa información sobre uno de 
los sitios arqueológicos más im-
portantes del mundo.

NUESTRA BIBLIOTECARIA DEL 
Centro INAH experimenta un 
profundo afecto, admiración y 
respeto por los libros, siente un 
gran gusto al abrir sus páginas, 
hojearlos y manipularlos, explo-
rando así su riqueza de letras y 
frases. Cada libro que sostiene le 
revela una parte de su grandiosa 
historia, permitiéndole descubrir 
detalles sorprendentes que antes 
desconocía, como la presencia de 
la serpiente de cascabel en los hi-
piles de Yucatán. Además, disfruta 
del característico olor a papel y 
admira la variedad de tipografías 
y la exquisita encuadernación de 
algunos ejemplares.  Nos platica 
además, que los autores más bus-
cados desde que ella está a cargo de 
esta Biblioteca son: Harry Evelyn 
Dorr Pollock, Edward Thompson, 
Eric Thompson, Richard Thomp-
son, José Díaz Bolio, Diego López 
Cogolludo y Alfred M. Tozzer.

DESTACA TAMBIÉN, LA presen-
cia de libros especialmente signifi-
cativos, algunos incluso únicos en 
su género, como Historia de Yuca-

tán de Eligio Ancona, publicado en 
1889; Americanos célebres: glorias 

del Nuevo Mundo de la Baronesa 
de Wilson, de 1888; el facsímil de 

An Album of Maya Architecture de 
Tatiana Proskouriakoff, datado en 
1958; Estudio arquitectónico de las 

ruinas mayas de Yucatán y Campe-

che de Federico Mariscal, impreso 
en 1928; y Estudio arquitectónico 

comparativo de los monumentos 

arqueológicos de México de Ignacio 
Marquina, editado en 1928.

SI ESTÁS BUSCANDO un en-
torno limpio y agradable, bien 
iluminado y con aire acondi-
cionado rodeado de libros de la 
fascinante historia de esta Pe-
nínsula; deseas acceder a wifi 
gratuito en un espacio bien dis-
puesto, equipado con mesas y si-
llas para escribir, leer, planificar, 
reflexionar y documentarte, te 
invitamos cordialmente a visitar 
la biblioteca del INAH Yucatán, 
abierta de lunes a viernes de 9 a 
18 horas, donde Blanca Amaya o 
Héctor Valdés pondrán a tu dis-
posición los libros que necesitas 
para abrirte camino a un nuevo 
mundo y como dice Irene Vallejo, 
acceder a un recinto del cuidado 
del alma.

Blanca Rosa Amaya Rueda es ges-
tora cultural-bibliotecaria del Centro 
INAH Yucatán y María del Carmen 
Castillo es antropóloga social del 
mismo centro y coordinadora edito-
rial de esta columna. 

blanca_amaya@inah.gob.mx

carmen_castillo@inah.gob.mx

La Biblioteca del Centro INAH-Yucatán

BLANCA ROSA AMAYA

MARÍA DEL CARMEN CASTILLO

CAUCES DEL TIEMPO 

▲ “Apoyo bibliográfico a las líneas de investigación de los distintos académicos del Centro y se esfuerza 
por ofrecer una atención amable y cercana a todos los usuarios”. Foto Michael Covián
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▲ Un salón de banquetes con elegantes paredes negras, decorado con perso-
najes mitológicos y temas inspirados en la guerra de Troya, fue recuperada en 
las excavaciones de Pompeya. Los arqueólogos creen que la sala proporcionaba 

un marco refinado para el entretenimiento durante momentos de convivencia. 
El tema dominante parece ser el del heroísmo, con representaciones de parejas 
de héroes y deidades implicadas en la guerra de Troya. Foto Museo de Pompeya
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“Las mentes más brillantes 
del mundo” fueron galar-
donadas con los Premios 
Breakthrough, llamados 
“Óscares de la ciencia”, en 
una gala realizada el sábado 
en el Museo de la Academia 
del Cine en Los Ángeles, Ca-
lifornia, a la que asistieron 
investigadores, estrellas del 
cine y líderes de la indus-
tria tecnológica.

Entre los premiados des-
taca el científico franco-ca-
nadiense Michel Sadelain, 
quien recibió el Premio Re-
velación por su investiga-
ción sobre la modificación 
genética de las células in-
munitarias para combatir 
el cáncer.

Su trabajo llevó al desa-
rrollo de una nueva forma de 

terapia llamada CAR-T, que 
ha demostrado una eficacia 
excepcional contra ciertos 
cánceres de la sangre.

Sadelain compartirá el 
premio de 3 millones de 
dólares con el inmunólogo 
estadunidense Carl June, 
quien también dirigió una 
investigación innovadora 
en ese campo, de forma in-
dependiente.

“Es un reconocimiento 
extraordinario”, comentó el 
franco-canadiense a Afp en 
la alfombra roja del Museo 
de los Óscares. “Es un honor 
aún mayor, porque mis co-
legas científicos me dijeron 
durante mucho tiempo que 
nunca funcionaría.

“El mayor placer, sin em-
bargo, es ver a los pacientes 
que ya no tenían ninguna 
oportunidad y que nos lo 
agradecen porque están vi-
vos gracias a las células T 

receptoras de antígeno qui-
mérico (CAR-T)”, agregó.

Sadelain es ingeniero en 
genética; estudió medicina 
en París y luego inmunolo-
gía en Canadá, antes de em-
prender una investigación 
posdoctoral en el Instituto 
Tecnológico de Massachu-
setts, en 1989.

Tras instalarse en el Cen-
tro Oncológico Memorial 
Sloan Kettering de Nueva 
York, desarrolló una forma 
de utilizar un virus desac-
tivado para reprogramar 
genéticamente las células T 
humanas de modo que de-
sarrollaran estructuras en 
forma de garras, llamadas re-
ceptoras de antígenos y pu-
dieran atacar a las cancerí-
genas de manera específica.

Más allá de reconocer el 
cáncer, las células CAR-T re-
cibieron instrucciones gené-
ticas para armar un ejército 

dentro del cuerpo que per-
mitiera eliminar al enemigo.

Actualmente hay dis-
ponibles media docena de 
terapias con células CAR-T 
aprobadas en Estados Uni-
dos y cientos de ensayos 
más están en marcha.

Los científicos Ellen Si-
dransk, Thomas Gasser y 
Andrew Singleton obtuvie-
ron un premio por descubrir 
las causas genéticas más co-
munes de la enfermedad de 
Parkinson.

También destacó la quí-
mica española Sabine Ha-
dida, originaria de Barcelona, 
quien fue premiada junto con 
sus compañeros Paul Negu-
lescu y Fredrick Van Goor 
por su trabajo, que busca de-
sarrollar medicamentos efi-
caces para tratar las causas 
ocultas de la fibrosis quística.

En la categoría de física, 
John Cardy y Alexander 

Zamolodchikov fueron re-
conocidos por sus teorías 
sobre los fundamentos de 
la materia, que pueden 
aplicarse en ámbitos tan 
diversos como el estudio 
de los agujeros negros y de 
la computación cuántica.

Los físicos Hidetoshi Ka-
tori y Jun Ye fueron galar-
donados por crear el dispo-
sitivo de cronometraje más 
preciso en la historia.

En el ámbito de las 
matemáticas se premió a 
Simon Brendle, de la Uni-
versidad de Columbia, por 
sus contribuciones en el 
terreno de la geometría di-
ferencial.

Doce jóvenes investiga-
dores, entre ellos la chi-
lena Laura M. Pérez y la 
colombiana Paola Pinilla, 
ganaron seis premios Nue-
vos Horizontes, dotados de 
100 mil dólares cada uno.

“Las mentes más brillantes del mundo” son 
condecoradas con los Premios Breakthrough

DE LA REDACCIÓN

LOS ÁNGELES

El mundo sufre un episodio 
masivo de blaqueamiento 
de corales debido a las 
temperaturas récord de los 
océanos, alertó este lunes la 
agencia estadunidense de 
observación oceánica y at-
mosférica (NOAA).

Por segunda vez en 10 
años, los arrecifes de coral de 
todo el mundo se ven afec-
tados por un importante fe-
nómeno de blanqueamiento 
vinculado al aumento de la 
temperatura del agua, y algu-
nas partes de la Gran Barrera 
de Coral de Australia corren 
el riesgo de desaparecer. 

La decoloración puede 
provocar la muerte de los 
corales pero es un fenómeno 
reversible, ya que aquellos 
afectados pueden sobrevivir 

si bajan las temperaturas y 
se reducen otros factores de 
estrés, como la sobrepesca o 
la contaminación.

“Desde febrero de 2023 
hasta abril de 2024 se ha 
documentado un blanquea-
miento significativo de los 
corales tanto en el hemisferio 
norte como en el hemisferio 
sur de cada una de las princi-
pales cuencas oceánicas”, dijo 
Derek Manzello, de la NOAA.

Este fenómeno se ha con-
firmado en todas las regiones 
tropicales, especialmente en 
Florida (sur de Estados Uni-
dos), el Caribe, Brasil y el Pa-
cífico tropical oriental. 

La Gran Barrera de Co-
ral australiana, el mayor sis-
tema de arrecifes de coral del 
mundo y el único visible desde 
el espacio, también se ha visto 
gravemente afectada, al igual 
que amplias franjas del Pací-
fico Sur, el Mar Rojo y el Golfo.

El mundo sufre un nuevo episodio 
masivo de blanqueamiento de corales
Detectado en las regiones tropicales, principalmente en Florida, el Caribe y Brasil

AFP

MADRID

▲ La decoloración puede provocar la muerte de los corales pero este fenómeno es reversi-
ble implementando las medidas necesarias para disminuir la contaminación. Foto Reuters
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CULTURA

La noche de este sábado, el 
teatro Daniel Ayala fue sede 
de la presentación de la ópera 
Tu cuerpo partido o veinte días 

negros, una pieza del compo-
sitor Germán Romero.

El libreto fue escrito en co-
laboración con Sasil Sánchez, 
editora K’iintsil de La Jornada 

Maya, y Raquel Araujo, tam-
bién directora escénica.

La pieza retoma el suceso 
histórico de la Guerra de 
Castas y la matanza de Chan 
Cenote. Narrada a través del 
canto en español y en maya, 
se cuenta la historia perso-
nal de Manuel, hombre que, 
mediante el descubrimiento 
de objetos pertenecientes a 
su familia va perfilando la 
figura de su abuelo Ignacio.

En este movimiento, am-
bos personajes entrelazan el 
pasado esclavista y violento 
hacia los indios mayas, con 
un presente fugaz, azotado 
por las condiciones de ines-
tabilidad heredadas. Entre 
tanto, son constantes las refe-
rencias al mar como promesa 
de nuevo comienzo, punto de 
fuga, principio materno.

Entre las actrices y los acto-
res principales están Katenka 
Ángeles como Aurora, Lázaro 
González como Ignacio, Juan 
Ramón Góngora como Ma-
nuel y Cristina Woodward 
como Mujer Metal. Con la 
ayuda de un coro, cantaron de 
forma bilingüe las diversas si-
tuaciones de los personajes, su 
desarrollo, sus tensiones, sus 
motivos e historias propias. 
Los vestuarios y la producción 
escénica incluyeron un juego 
de espejos, o una bola neumá-
tica en la cual, en su interior, 
Manuel se encuentra con su 
memoria de infancia.

La obra refiere la conti-
nuidad de los problemas de 
la sociedad maya, en cons-
tante discriminación.

Tu cuerpo partido o veinte 

días negros narra la fusión del 
pasado y el presente que en-
cuadran el dolor vigente de la 
guerra y las injusticias sociales.

Ópera Tu cuerpo partido o veinte días 
negros llega al Daniel Ayala, en Mérida
Esta pieza cuenta con la participación de Sasil Sánchez, colaboradora de LJM

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ La puesta en escena refiere la continuidad de los problemas de la sociedad maya, en constante discriminación. Fotos Facebook Teatro de la Rendija
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H
ace unos años recibí una 
invitación de una admi-
rada y querida amiga, 
Raquel Araujo, direc-

tora de teatro, para colaborar en el 
libreto de un proyecto que llevaba 
tiempo gestándose en el arte del 
compositor Germán Romero. 

Desde el principio, percibí Tu 

cuerpo partido o veinte días negros 
como una obra compleja y a la vez 
estremecedora por los tonos de la 
composición musical, además de 
toda la trama y los símbolos im-
bricados. Mi colaboración enton-
ces, consistió en escribir parte del 
libreto en lengua maya con toda 
libertad de proponer en relación 
a lo compartido musical e ideo-
lógicamente tanto por Germán 
como por Raquel. Hasta ese mo-
mento, me pareció un reto mayús-
culo y me emocionó pensar que 
en la obra habrían fragmentos en 
maayat’aan además de que, en el 
trasfondo de la puesta en escena, 
y por unanimidad, se determinó 
como un posicionamiento que sí 
o sí tenía que ocurrir así: por la 
esencia, por la trama, por el tema, 
por la memoria y por la historia. 

El recorrido de la obra tuvo un 
primer esfuerzo durante la pan-
demia. Cuando aún la virtualidad 
era la única posibilidad de mirar-
nos pero sin encontrarnos en un 
teatro. Es hasta ahora, el fin de 
semana pasado de este 2024, que 
se logró presentar de inicio a fin, 
con una muy precisa y cuidada 
producción de Teatro de La Ren-
dija, en el Daniel Ayala. 

A inicios de este año Raquel me 
comunicó que harían el montaje 
en la obra. Comenzó el reflexivo 
y noble trabajo de mesa en donde 
la ruta transitó por textos, charlas 
con invitados, discusiones y revi-
sión de la historia de los enfren-
tamientos bélicos de 1847, entre 
otros; pasaron por el mar, su ritmo, 
su olor y sonidos; luego hubo cita 
con elementos por explorar y nos 
enamoramos, más, de las piedras 
(entonces se revisó y platicó sobre 
su presencia en nuestras vidas, 
como aquellas testigos de antaño 
que pocas veces escuchamos, lle-
gando hasta las albarradas ma-
yas). También hubo una visita de 
actores y actrices a Chan Cenote 
para conocer el lugar de la memo-
ria. Después vino la exploración 
escénica, los objetos, el montaje, 
los dispositivos, los ensayos, y, 
como toda producción teatral, po-
dría hacer una lista interminable 

de lo que implica montar un pro-
yecto como este. 

Por supuesto que la emoción 
fue muy grande al mirar la cons-
trucción de la ópera y creo que, 
hasta entonces, no logré dimen-
sionar lo que implicaba a nivel 
lingüístico sino hasta las funcio-
nes pasadas. Ni siquiera lo entendí 
completamente durante los ensa-
yos y eso que estaba ante mis ojos 
y también en mis oídos. 

Aquí hago una anotación del 
proceso: para componer parte de 
la música, el maestro Germán y 
yo tuvimos reuniones en las que 
él, con mucho cuidado y siempre 
con la escucha generosa, platica-
mos cómo tendrían que abordarse 
las palabras, los tonos y silencios 
a nivel lingüístico para que en 
su composición tuvieran sentido. 
Luego de eso, llegaría el enorme 
reto de la pronunciación para la 
cantante Cristina Woodward y 
Mariana Palma, pues no son ma-
yahablantes pero, después de can-
tar ópera en maya considero que 
tienen autoridad para hablar del 
tema, al igual que las mujeres del 
conjunto vocal Túumben Paax, 
considerando que esta ópera es, a 
nivel contemporáneo, un esfuerzo 
y propuesta titánica pensando en 
que no es algo que se explore y 
produzca con mucha constancia. 
Ahora, después de las funciones, 
me pregunto ¿cómo sucedió esto? 

Mi memoria me lleva a los 
ensayos. Incluso Cristina, al-

guna vez, lloró de frustración: 
k’áak’náab (mar), es una palabra 
compleja no solamente de pro-
nunciar, sino también de cantar: 
alcanzar la nota, tener la colo-
cación, pronunciar los fonemas, 
“eres muy estricta”, decía de vez 
en vez pero, su compromiso era 
tal, que no se permitía fallar y 
procuraba seguir mis recomen-
daciones e incluso buscaba las 
de otra músico, ella sí mayaha-
blante, Gabriela Sánchez, para 
poder mejorar. “Es que hay so-
nidos que no nos permiten alar-
gar el sonido”, comentaban las 
de Túumben Paax. “Pero sí está 
difícil pronunciarlo, ¿no?”, me 
preguntó alguna vez Germán, y 
así llegaban comentarios que, al 
final, abonan a abordar el arte 
en lengua maya con sus debidas 
complejidades. Las cantantes de 
Túumben Paax en algún mo-
mento, analizaron que en fran-
cés de pronto les ha pasado algo 
similar con la r, pues no hay 
forma de alargarla. 

Concluimos que, probable-
mente, por el tono, la coloca-
ción y la técnica requerida era 
muy, pero muy, complejo can-
tar operísticamente palabras 
por algunas sílabas y que, tal 
vez, eso requería de licencias. 
Sin embargo, serán hipótesis 
que requerirán de más produc-
ciones de ópera en donde la 
lengua maya esté involucrada, 
que permitan continuar con 

el análisis y exploración.. Creo 
que Tu cuerpo partido o veinte 
días negros, es un parteaguas 
considerable en el arte musical 
desarrollado en lengua maya.  

Confieso estar atónita por la 
primera función, tanto, que no 
pude ni siquiera tomar una foto-
grafía o moverme de mi asiento. 
Estaba nerviosa y emocionada. Es-
cuchar mi idioma, el maayat’aan, 
en un teatro, en voz de cantantes 
profesionales, con la composición 
de un prodigioso músico, bajo la 
producción y dirección de una ex-
perimentada compañía, con actri-
ces y actores de basta trayectoria, 
sin dejar atrás el vestuario (con 
fragmentos de mis textos en maya 
bordados a mano en ellos) que 
complementaban la visual gráfica 
de la lengua: ¡uf!. Sin palabras, sólo 
emociones.

El teatro y la ópera son, por su-
puesto, lugares soñados, donde la 
lengua maya, como en esta puesta 
en escena, tiene el derecho de es-
tar presentes y en donde perso-
nas, con privilegio como yo, que-
remos disfrutar de ella. Gracias al 
teatro, a La Rendija, a las cantan-
tes, actrices y actores, músicos, 
técnicos, producción, tramoya, 
diseñadores, público y arte que 
nos permite encontrarnos en él, 
liberándonos de barreras lingüís-
ticas, de lenguajes específicos para 
dejarnos invadir por los sentidos. 

sasil@lajornadamaya.mx

Arte en maayat’aan: Un lugar soñado
SASIL SÁNCHEZ

▲ “Escuchar mi idioma, el maayat’aan, en un teatro, en voz de cantantes profesionales, con la composición 
de un prodigioso músico (me dejó) sin palabras, sólo emociones”. Foto Facebook Teatro de la Rendija
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En Los alegres muchachos 

de la lucha de clases, Paco Ig-
nacio Taibo II logró plasmar 
“una parte de nosotros, los 
izquierdosos, revoltosos, que 
hemos resistido presiones, 
cañonazos, derrotas, desem-
pleo, persecuciones, tiroteos”. 
Dijo que es un testimonio 
para sus contemporáneos, 
los que resistieron y los que 
se ablandaron, pero también 
para los jóvenes, “y que digan: 
‘¡ah, carajo! ¿Quiénes eran? 
¿Quiénes son? ¿Quiénes es-
tán y cuál es la distancia que 
tengo respecto de ellos?’”

En la octava edición de la 
Feria del Libro Neza 2024, 
que comenzó el 10 de abril y 
concluyó el domingo, el his-
toriador y titular del Fondo 
de Cultura Económica relató 
cómo surgió su publicación 

más reciente, la cual salió a 
la venta hace cinco meses.

Apasionado de la ironía, 
Taibo II sostuvo que el libro se 
está vendiendo bien, aunque 
la retroalimentación es poca 
y no hay crítica. “No hay un 
pinche artículo en un perió-
dico que haya hablado de este 
libro. Eso demuestra que si no 
me quieren los periódicos re-
accionarios de este país, voy 
bien, ¡está a toda madre!”

La noche del viernes des-
bordaron la explanada Unión 
de Fuerzas los fieles lectores 
de Taibo II, quien, con pasión y 
emotividad, contó qué lo llevó 
a escribir las vivencias de los 
jóvenes de su época; dejó claro 
que no se trata de una auto-
biografía, sino, insistió, de la 
historia de su generación.

Reconoció que para un 
escritor es muy difícil hallar 
lectores. “Encontrarlos no es 
camino sencillo, son muchos 

años contando historias”. 
Explicó que el fenómeno li-
terario es narrar y descubrir 
quien se interese en leer, por 
lo que le tomó dos años de la 
pandemia de Covid-19 con-
cluir la historia.

“Escribo lo que me gusta-
ría leer, y si nadie lo ha es-
crito, pues no me queda de 
otra que hacerlo; así, la vida 
me ha llevado a locuras”. 
Como ejemplo relató la forma 
en que surgió su novela histó-
rica, Patria, en la cual plasmó 
su amor por el juarismo y 
la lucha de los liberales con-
tra los conservadores, los 
franceses y el imperialismo. 
“Cuando terminé, dije: ‘¡Pa-

tria, dame un respiro, güey!’”
Entonces surgió la in-

quietud de escribir algo dife-
rente, contar la historia per-
sonal y colectiva de quienes 
siendo jóvenes vivieron los 
momentos más álgidos de 

la represión contra los mo-
vimientos sociales en 1968, 
1971 y lo que vino después.

“¿Para quién escribo?”, se 
preguntó Taibo II, y se respon-
dió: “Para los de mi genera-
ción. Estos somos y así fui-
mos. Para quienes resistieron, 
pero también para los que 
se ablandaron, los traidores, 
los chaqueteros, los culeros,” 
aquellos que en aquella época 
se decían de izquierda, pero 
eran de derecha, y de ejemplo 
mencionó a Jorge Castañeda.

Y siguió respondiendo a 
su propia interrogante:  “tam-
bién para la generación si-
guiente, para un adolescente 
de 15 años que no ha vivido 
nada de esto que cuento”.

Durante la interacción 
con sus seguidores hubo 
preguntas sobre la situa-
ción política del país, de 
quienes avalan la Cuarta 
Transformación y de quie-

nes dudan de los resulta-
dos de este sexenio.

Sin cortapisas, Taibo II 
habló del proceso electoral, 
y aclaró que la lucha nunca 
se acaba. Se trata, señaló, “de 
seguir peleando para am-
pliar los espacios del poder 
popular y de la democracia”.

Ante las inquietudes que 
surgieron durante la charla 
llena de retroalimentación, el 
autor dejó un mensaje claro. 
“Aquí nadie compró boleto 
con la victoria; lo compramos 
con la lucha permanente”.

En cuanto al proceso elec-
toral, enfatizó: “hay que ganar; 
no podemos darnos el lujo 
de permitir que la derecha 
vuelva a tomar este país. Ya 
sabemos lo que son: los que 
matan campesinos en Aguas 
Blancas, los que reprimen y 
despiden masivamente a 
maestros; son los socios enve-
nenados del gran capital”.

“Si no me quieren los periódicos reaccionarios de 
este país, voy bien, ¡está a toda madre!”: Taibo II

RENÉ RAMÓN

NEZAHUALCÓYOTL

Un salón de banquetes con 
elegantes paredes negras, 
decorado con personajes 
mitológicos y temas inspi-
rados en la guerra de Troya, 
ha sido recuperada en las 
excavaciones de Pompeya.

Completamente visible 
en todo su esplendor, los ar-
queólogos creen que la sala 
proporcionaba un marco refi-
nado para el entretenimiento 
durante momentos de convi-
vencia, ya fueran banquetes 
o conversaciones, con el claro 
objetivo de seguir un estilo 
de vida elegante, reflejado en 
el tamaño del espacio, la pre-
sencia de frescos y mosaicos 
que datan del Tercer Estilo 
(pintura mural que mezcla la 
incrustación y los elementos 
arquitectónicos), la calidad 
artística de las pinturas y la 
elección de personajes.

El tema dominante parece 
ser el del heroísmo, represen-
tado por las representaciones 
de parejas de héroes y deida-
des implicadas en la guerra 
de Troya, pero también del 
destino y, al mismo tiempo, 
de la posibilidad, a menudo no 
aprovechada, que tiene el ser 
humano de cambiar su propio 
destino, informa el Parque Ar-
queológico de Pompeya.

Además de Helena y Paris, 
indicadas en una inscripción 
griega colocada entre las dos 
figuras con su otro nombre 
“Alejandro”, está la figura de 
Casandra, la hija de Príamo, 
que está representada en las 
paredes del comedor junto con 
Apolo. En la mitología griega, 
Casandra era famosa por su 
don de previsión y su terrible 
destino que le impedía alterar 
el curso de los acontecimientos 
futuros. A pesar de su capa-
cidad para predecir el futuro, 
nadie le creyó debido a una 
maldición que Apolo le lanzó.

Recuperan en Pompeya la decoración 
mitológica de un salón de banquetes
EUROPA PRESS

MADRID

▲ Los arqueólogos señalan que la sala proporcionaba un marco refinado para el entretenimiento du-
rante momentos de convivencia, ya fueran banquetes o sólo conversaciones. Foto Museo de Pompeya
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París quiere seducir al mundo 
durante los Juegos Olímpicos

En las afueras de París, una 

entusiasta muchacha se 

ilusiona con que los Juegos 

Olímpicos y Paralímpicos 

acaben pronto.

Ello obedece a que el club 

de natación de Lyla Kebbi, 

de 10 años, heredará una 

piscina olímpica. Será des-

mantelada después de los 

Juegos y trasladada de la 

sede situada en los rascacie-

los del distrito financiero a 

Sevran, una comuna en los 

suburbios de París menos 

próspera. La piscina volverá 

a ser instalada y -voila!- 

Kebbi y su equipo de na-

tación tendrán una piscina 

olímpica para zambullirse.

Dentro de 99 días, los 

Juegos Olímpicos de Pa-

rís serán inaugurados con 

una ambiciosa ceremonia 

en el río Sena. Pero la pri-

mera cita olímpica en la 

capital de Francia en más 

de un siglo será evaluada 

como más que un espectá-

culo deportivo.

Otro barómetro será su 

impacto en los suburbios 

marginales alejados de las 

icónicas atracciones de París.

Con la promesa de gene-

rar un impacto social po-

sitivo, además de menos 

contaminación y derroche, 

la ciudad sinónimo de ro-

mance también busca un 

objetivo bien alto para que 

futuros Juegos Olímpicos 

sean más deseables.

Los detractores cuestio-

nan su importancia en un 

mundo que lidia con el ca-

lentamiento global y otras 

emergencias.

Después de escándalos y 

el gasto de 13 mil millones 

de dólares por los Juegos de 

Tokio en 2021 que fueron 

demorados por la pandemia, 

las promesas incumplidas de 

cambios en Río de Janeiro 

en 2016 y los Juegos de In-

vierno de 2014 en Sochi, 

manchados por el dopaje 

ruso y las invasiones del 

presidente Vladimir Putin 

en territorio de Ucrania, el 

COI tiene mucho que hacer 

para aplacar las suspicacias.

Unos virtuosos Juegos 

en París podrían servir para 

que el mega evento del COI 

sobreviva a largo plazo.

El que las justas, del 26 de 

julio al 11 de agosto, benefi-

cien a las comunidades más 

desfavorecidas en el depar-

tamento de Sena-Saint De-

nis, al nordeste de París, fue 

primordial en los planes de 

la ciudad desde el primer día.

Seine-Saint-Denis es 

la región más pobre de la 

Francia continental. Gracias 

a generaciones de inmigra-

ción, también es una zona 

muy diversa, con 130 nacio-

nalidades y 1.6 millones de 

habitantes que hablan más 

de 170 idiomas.

Para los niños de dicha 

región que afrontan la dis-

criminación racial y otras 

barreras, el deporte es una 

ruta de salida. El campeón 

mundial Kilian Mbappé 

aprendió el futbol en el 

barrio de Bondy en Seine-

Saint-Denis.

Esa zona cuenta con la 

nueva Villa Olímpica, que 

se transformará en vivien-

das y oficinas cuando los 10 

mil 500 deportistas olímpi-

cos y 4 mil 400 paralímpi-

cos terminen de competir. 

También es la sede del único 

escenario expresamente 

construido para los Juegos, 

el centro acuático para las 

pruebas de clavados, water-

polo y natación artística. 

AP

PARÍS

 El reloj de la cuenta regresiva rumbo a los Juegos Olímpicos 
de París 2024, el pasado 29 de marzo. Foto Antonio Bargas

La justa en la Ciudad Luz promete generar un impacto social positivo 

El Barcelona recibe a un París Saint-Germain con ganas de revancha

Barcelona.- El Barcelona re-

cibe el martes al París Saint-

Germain con la esperanza de 

rematar la faena iniciada en la 

capital francesa y dejar atrás 

los fantasmas del pasado al-

canzando las semifinales de 

la “Champions”, mientras que 

el PSG quiere devolver la sor-

presa.

Los catalanes se impusieron 

3-2 en el Parque de los Prín-

cipes la pasada semana en 

la ida de los cuartos de final 

del torneo continental, lo que 

disparó la ilusión de los azul-

granas, que no han vuelto a 

unas semifinales desde 2019. 

“Tenemos cierta ventaja, pero 

va a ser un partido muy difí-

cil, aunque tenemos muchas 

ganas y la oportunidad es 

muy grande”, dijo el lunes el 

técnico del Barcelona, Xavi 

Hernández.

El encuentro comenzará a las 

13 horas (tiempo del centro de 

México), misma hora en la que 

el Dortmund, abajo 1-2, recibe 

al Atlético de Madrid.

La victoria en París sirvió para 

empezar a borrar los fantas-

mas europeos del equipo azul-

grana, después de sus fiascos 

en las dos últimas temporadas, 

en las que no pudo pasar de la 

fase de grupos.

El Barça, que ganó su última 

“Orejona” hace casi una dé-

cada, en 2015, sorprendió en 

París impulsado por una nueva 

generación de jóvenes de la 

casa que están sosteniendo a 

un conjunto muy limitado a la 

hora de fichar.

En París, todavía escuece la 

remontada sufrida en Barce-

lona, cuando el PSG llegó al 

Camp Nou con una ventaja 

4-0 y acabó cayendo 6-1, y 

ahora le toca al equipo fran-

cés tirar de la misma épica 

para intentar llegar a las se-

mifinales.

AFP

Toronto.- Chris Bassitt 

lanzó siete entradas para 

ganar su segunda aper-

tura consecutiva, el mexi-

cano Alejandro Kirk se 

embasó tres veces y los 

Azulejos vencieron el lu-

nes 3-1 a los Yaquis, que 

sufrieron derrotas conse-

cutivas por primera vez 

esta temporada.

Bassitt (2-2) permitió una 

carrera y cuatro hits en 

seis entradas y un tercio; 

terminó su salida al pon-

char al venezolano Gley-

ber Torres.

Yimi García retiró al domi-

nicano Juan Soto, Aaron 

Judge y Anthony Rizzo 

en el noveno para su se-

gundo salvamento.

Kirk recibió pasaporte y 

anotó en el segundo y 

conectó un doblete remol-

cador en el tercero. Su 

sencillo en el sexto capí-

tulo extendió su racha de 

llegar a base a siete apari-

ciones consecutivas en el 

plato. La racha terminó en 

el octavo con un elevado 

al central ante el domini-

cano Dennis Santana. El 

doblete de dos carreras 

de Kirk en el cuarto am-

plió la ventaja de Toronto.

En Nueva York, Harrison 

Bader remolcó la carrera 

de la ventaja en el oc-

tavo acto por segundo día 

consecutivo, conectando 

un doble de dos carre-

ras ante el cubano Aroldis 

Chapman, y los Mets su-

peraron 6-3 a los Piratas 

de Pittsburgh.

Nueva York se sobrepuso 

a una desventaja de 3-0 

en el sexto rollo y llegó a 

.500 por primera ocasión 

esta campaña. Los Mets 

han ganado ocho de 11 

juegos luego de comenzar 

con 0-5 bajo el mando del 

mánager debutante Car-

los Mendoza.

En otro resultado, los 

campeones Vigilantes de 

Texas (9-8) doblegaron 

1-0 a los Tigres de Detroit 

(9-7).

AP

Los Azulejos 

les ganan a los 

Yanquis, que 

sufren derrotas 

consecutivas



Los Leones cerraron su pri-
mera serie de la temporada de 
gran forma -con una remon-
tada en la parte final del juego, 
que se concretó con un jon-
rón, lo que hizo recordar sus 
vibrantes victorias de los pla-
yoffs de 2022, en los que con-
quistaron su quinta estrella.

El equipo yucateco se llevó 
el choque decisivo en León gra-
cias al poder de Luis Juárez, a la 
paciencia de su “lineup” y a la 
sólida labor de cinco lanzadores, 
entre ellos el debutante pana-
meño Randall Delgado, vete-
rano de ocho años en Grandes 
Ligas, quien un día después de 
que el cuerpo de pitcheo otorgó 
10 pasaportes, no dio base por 
bolas y contuvo a los Bravos en 
dos carreras en cinco entradas.

Los melenudos ganaron 
su tercera serie inaugural de 
manera consecutiva, todas 
contra León. En 2021, sólo se 
pudo disputar un encuentro 
en el arranque de campaña 
ante los Piratas en Campeche 
y se lo agenció Yucatán, 7-3. El 
conjunto rugidor triunfó en 
nueve de sus últimos 12 desa-
fíos en el Domingo Santana.

Quitando el segundo de la 
serie, el sábado, cuando Odri-
samer Despaigne, Kenny 
Hernández, Pedro Payano y 
Merfy Andrew batallaron 
con su control, los pupilos de 
Roberto Vizcarra mostraron 
las fortalezas que se espera 
tengan a lo largo de esta tem-
porada diferente y llena de 
retos con refuerzos extranje-

ros por doquier.
Viernes y domingo los 

guió el pitcheo abridor. César 
Valdez y Delgado se combina-
ron para lanzar 10 episodios 
con tres carreras aceptadas. El 
canalero dejó tremenda im-
presión en su presentación 
en las Mayores (1-1, 2.83 en 
siete aperturas en 2011 con 
Atlanta) y en su debut con 
las fieras fue efectivo. “Randy 
ha tenido una gran carrera, es 
un muchacho que sabe lan-
zar, que sabe prepararse y ha 
estado sano desde hace mu-
cho tiempo”, dijo el torpedero 
selvático, Rubén Tejada, sobre 
Delgado, quien fue su compa-
ñero de equipo en el Clásico 
Mundial de 2023.

En la casa de los Bravos, 
los felinos desplegaron un ata-

que que es capaz de anotar 
frecuentemente y de diver-
sas formas, además de poner 
mucho la bola en juego. La 
ofensiva decisiva del domingo 
fue el ejemplo perfecto de lo 
letal que puede ser el “lineup”.

Con Yucatán en des-
ventaja de 0-2 en la sexta, 
y tras la salida del abridor 
Fernando Lozano, Tejada y 
Tomo Otosaka ligaron senci-
llos, Yadir Drake los avanzó 
con toque y José Peraza 
produjo el primer registro 
visitante con rola. Art Char-
les llegó a estar abajo en la 
cuenta 0-2, pero bateó un 
faul y vio pasar cuatro bolas 
malas para darle oportuni-
dad al “Pepón” Juárez (.385), 
quien se voló la barda del jar-
dín izquierdo -en cuenta de 

1-2 (estuvo 0-2)-, su segundo 
cuádruple de la campaña.

Juárez demostró en el in-
vierno -estuvo sano y produc-
tivo para ayudar a Navojoa a 
clasificar a playoffs- que podía 
tener un buen año con los Leo-
nes y su inicio es prometedor.

Durante la serie, los selvá-
ticos lograron tres robos de 
base, de Tejada, Josh Fuen-
tes y Norberto Obeso. Peraza 
impulsó par de circuitos con 
sendos roletazos. En total, en 
los choques de viernes y do-
mingo los “reyes de la selva” 
dispararon 28 inatrapables.

El bulpén, que tiene con 
qué ser de los más profun-
dos y efectivos de la liga, 
preservó ventajas en los en-
cuentros uno y tres apoyado 
en nueve chocolates.

Prometedor arranque de los Leones 
incluyó una vibrante remontada
El poder de Juárez y el pitcheo abridor fueron claves para vencer a León

Ante el equipo con el que de-
butó en la Liga Mexicana, Yoan-
ner Negrín buscará este martes 
su victoria 69 como león en su 
apertura 132 con Yucatán.

Esta semana, los melenu-
dos continuarán con una gira 
de nueve juegos -primero vi-

sitan a Tabasco y luego a Cam-
peche-, antes de debutar como 
locales en el campo “Víctor 
Cervera Pacheco” de Kanasín 
el próximo martes 23 ante los 
Tigres. Los boletos para la serie 
inaugural se pueden adquirir 
en leones.accesototal.mx o en 
Leoneshop Plaza Altabrisa.

La serie en Villahermosa 
será interesante y especial. 

Los selváticos vencieron a los 
Olmecas en la primera ronda 
de los playoffs de 2023. Ta-
basco, con una oficina reno-
vada, armó otro sólido plantel 
con ayuda de Héctor Casta-
ñeda, ex scout de las fieras.

Negrín, cuarto lugar en la 
historia del club en aperturas 
(131, está a cuatro de empatar 
a Francisco Mota en el tercer 

sitio; en triunfos ocupa el ter-
cer puesto), tendrá como rival 
a Nick Struck. El pléibol se 
cantará a las 20 horas.

Elián Leyva abrirá el miér-
coles y César Valdez (1-0) lo 
hará el jueves. Será la primera 
vez que los ases, que están de 
regreso en la cueva en pos 
de más gloria, lancen en la 
misma serie con los rugidores. 

Negrín se enfrenta a Tabasco en pos de su victoria 69 con las fieras

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ César Valdez, durante su apertura en el partido inaugural ante los Bravos. Foto Leones de Yucatán

Reporte LMB

Posiciones y líderes de la 
Liga Mexicana de Beisbol. 
No se incluye el duelo Ti-
gres-Diablos del lunes.

-Posiciones: Zona Sur.- Dia-
blos (3-0); Leones (2-1, a 
un juego); Oaxaca (2-1, 1); 
Campeche (2-1, 1); Tigres 
(2-1, 1); León (1-2, 2); Que-
rétaro (1-2, 2); Veracruz (1-2, 
2); Tabasco (1-2, 2); Puebla 
(0-3, 3). Zona Norte.- Unión 
Laguna (3-0); Dos Laredos 
(3-0); Aguascalientes (2-1, 
1); Saltillo (2-1, 1); Monte-
rrey (2-1, 1); Durango (1-2, 
2); Jalisco (1-2, 2); Tijuana 
(1-2, 2); Monclova (0-3, 3); 
Chihuahua (0-3, 3).
-Líderes individuales: BA-
TEO.- Porcentaje, Juan 
Carlos Gamboa (Diablos) 
.700; Vimael Machín (Ja-
lisco), .667. León destacado: 
Norberto Obeso, .500. Jon-
rones, Jerar Encarnación 
(Oaxaca), 4; Juárez, José 
Gaitán (Veracruz) y Ángel 
Reyes (Aguascalientes), 2. 
Carreras producidas, Encar-
nación, 10; Reyes, 8; Juá-
rez, Didi Gregorius (Unión 
Laguna) y cuatro más, 5. 
PITCHEO.- Salvamentos, 
Tomohiro Anraku (Diablos), 
Thomas McIlraith (Laguna), 
Carlos Navas (Aguasca-
lientes), 2. Ponches, Henry 
Sosa (Querétaro), 9.
-La bronca en León: Yadir 
Drake publicó un mensaje 
en Twitter luego del alter-
cado que tuvo con el re-
ceptor de los Bravos, Marco 
Chicuate, que propició una 
batalla campal durante la 
octava entrada del partido 
del domingo. Drake y Chi-
cuate fueron expulsados, al 
igual que Juan Mateo y Tito 
Polo, de León. “Sólo diré 
esto mi gente, los que me 
conocen saben que no soy 
de iniciar una pelea y me-
nos con muchos amigos y 
hermanos que tengo en ese 
equipo, pero si no te llevas 
conmigo a mi no te me di-
rijas mal porque yo sé res-
petar a las demás personas 
cuando no les caigo bien 
y Respeto”, señaló “Black 
Panther”.
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Ya no se sigue en “el marco de los 
90”: SHCP sobre métricas fiscales

La actual administración de 
México llega a su sexto año 
con el mandato de “perseguir 
un cambio estructural serio”; 
la prioridad ha sido hacia el 
interior, pero ello no implica 
que deja de ser una de las 
economías más expuestas a 
choques internacionales, re-
conoció Rogelio Ramírez de 
la O, secretario de Hacienda 
y Crédito Público.

A consulta sobre el ba-
lance público que se pro-
yecta al cierre de este año, 
el funcionario enfatizó que 
ya no se sigue en “el marco 
de los 90” como una pres-
cripción y hay nuevas ne-
cesidades para cada país.

Con un déficit público pre-
visto en 5.9 por ciento al cie-
rre de este año y que rompe 
con la política que se había 
priorizado en los primeros 
años de este sexenio, Ramírez 
de la O acentuó que en la 
actual administración “no es-
tamos copiando el marco de 
los 90” –una serie de políticas 
económicas promovidas por 

los organismos financieros 
internacionales hace más de 
tres décadas, que terminó por 
llamarse consenso de Wash-
ington y que ungían como 
prioridad la disciplina fiscal 
y el recorte del gasto público.

Consultado sobre este dé-
ficit, Ramírez de la O subrayó 
que hace 30 años había un 
“consenso” y en ese orden 
los países se regían por un 
marco de recomendaciones. 
En la actualidad, “cada país 
está enfrentando situaciones 
muy diferentes”, por lo que 
una serie de medidas no se 
pueden tomar “como una re-
ceta o prescripción médica”.

Aseguró también que 
el incremento del gasto en 
2024 se proyecta como un 
evento de una vez, dado que 
se busca concluir proyectos 
y no dejar obras tiradas al 
siguiente gobierno.

A seis meses de que esta ad-
ministración concluya, el se-
cretario de Hacienda y Crédito 
Público se apersonó en Wash-
ington, donde se tienen activi-
dades previas a las Reuniones 
de Primavera del Fondo Mo-
netario Internacional (FMI) y 
el Banco Mundial (BM).

Ahí, de acuerdo con lo 
declarado por Ramírez de la 
O en una entrevista con el 
Atlantic Council, busca reu-
nirse con inversionistas y 
calificadoras de riesgo credi-
ticio para comunicar lo que 
se ha realizado en México.

Al margen de las políti-
cas recetadas hace 30 años, 
“el punto número uno en la 
agenda” de la actual adminis-
tración ha sido incrementar 
los ingresos de la población, 
ya sea con políticas laborales o 
transferencias de ingreso mí-
nimo a algunos sectores, pun-
tualizó el funcionario; promo-
ver una política de desarrollo 
regional en zonas antes mar-
ginadas, dar certeza a las em-
presas globales, aumentar el 
nivel de la inversión pública 
en energía y mantener los 
macrobalances en las cuentas 
fiscales, declaró.

A un día de que comiencen 
las Reuniones de Primavera, 
Ramírez de la O también con-
sideró que estos organismos, 
que conforman la arquitec-
tura financiera internacional 
nacida de los acuerdos Bret-
ton Woods requieren modifi-
caciones desde hace tiempo..

DORA VILLANUEVA

CIUDAD DE MÉXICO

Hace 30 años había un “consenso” y los países se regían por recomendaciones

Se quedará Banamex con 22 millones de clientes y Citi con 2 mil

Una vez que se concrete la 
separación de Citi y Bana-
mex, como parte de la venta 
del banco mexicano por el 
consorcio estadunidense, la 
unidad nacional se quedará 
con 22 millones de clientes y 
la del país vecino con 2 mil, 
informó Manuel Romo, direc-
tor general de Citibanamex.

En entrevista previa a 
la 87 Convención Bancaria, 
que se realizará esta semana 
en Acapulco, Guerrero, de-
talló que no se ha decidido si 
la oferta pública inicial con 
la cual Citi se desprenderá 
de Banamex se hará en el 
mercado de valores de Es-
tados Unidos o en México, 

pero ahora están enfocados 
en separar las instituciones, 
un proceso del cual los clien-
tes no se percatarán.

Consideró que la forma en 
que Citibanamex anunció que 
Claudia Sheinbaum, candidata 
de Morena a la Presidencia de 
la República, no acudiría a su 
reunión de consejeros regio-
nales el mes pasado, no afectó 
su relación; el banco ha dado 
“vuelta a la página” y busca un 
espacio de diálogo con ella.

Sobre la situación econó-
mica, resaltó que se deben 
aprovechar todas las opor-
tunidades que hay en el ac-
tual contexto mundial, y no 
atribuyó a un solo gobierno 
los cimientos que tiene el 
país para incrementar sus 
niveles de crecimiento.

–¿Cómo luce 2024 en ma-
terias económica y bancaria?

–En materia económica 
vemos un crecimiento me-
nor al del año pasado, ex-
plicado fundamentalmente 
por temas estructurales, de 
consumo, desaceleración, 
pero seguimos viendo un 
ritmo que va a estabilizarse 
y va a crecer en el futuro.

“Eso no quita que veamos 
una gran oportunidad para 
México en términos del near-

shoring; ahí debemos enfo-
carnos y hacer lo más que se 
pueda de esta oportunidad”.

“De nuestro lado es un año 
histórico porque pasan mu-
chas cosas. En la segunda mi-
tad del año nos separamos. Se-
rán 2 mil clientes de la banca 
corporativa los que se van a 

Citi México y lo que debe de 
hacer esta operación es gene-
rar dos jugadores muy impor-
tantes entre los 10 bancos más 
importantes del país”.

–¿Entonces con cuántos 
clientes queda Banamex?

–Banamex se queda con 22 
millones de clientes y se van 2 
mil grupos a Citi. Ahora nues-
tro principal foco es comuni-
car a nuestros clientes tran-
quilidad, que en la segunda 
mitad del año, cuando se dé 
la separación, los clientes no 
se den cuenta. No les van a 
cambiar las cosas en térmi-
nos, condiciones, beneficios u 
oferta. No cambia nada.

“En cuanto a los 2 mil de 
Citi estamos hablando con 
cada uno de ellos para asegu-
rarnos de que sus productos y 

servicios no tendrán alguna 
afectación en la separación”.

–¿Ya se sabe en qué fe-
chas quedará la separación?

–En el segundo semestre.
–¿Ya se definió en qué mer-

cado de valores se hará la OPI? 
¿México, Estados Unidos?

–No. Lo que estamos ha-
ciendo es enfocarnos en la 
separación de la segunda 
mitad del año y cuando ter-
minemos veremos lo otro.

–Dicho eso, ¿cuál es la opi-
nión sobre la gestión de An-
drés Manuel López Obrador?

–Le tomamos una foto al 
país en dónde está, vemos 
cómo está y evaluamos. Ve-
mos un país que llega con 
una oportunidad enorme de 
atraer inversiones nacionales 
y extranjeras, con estabilidad.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

AGUA QUE NO HAS DE BEBER l ROCHA
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La dirigencia de la Coor-
dinadora Nacional de Tra-
bajadores de la Educación 
(CNTE) afirmó que en el 
encuentro con el presi-
dente Andrés Manuel 
López Obrador, “no hubo 
respuestas concretas a 
nuestras demandas”, por 
lo que anunciaron que 
impulsarán un paro na-
cional indefinido de labo-
res, cuya aprobación se 
definirá en su Congreso 
Nacional Extraordinario 
convocado para el 26, 27 y 
28 de abril próximo.

Luego de una marcha de 
más de cinco mil maestros 
disidentes de Ciudad de Mé-
xico, Chiapas, Oaxaca, Mi-
choacán, y Guerrero, entre 
otros, los integrantes de la 
Comisión Nacional Única 
de Negociación (CNUN) ma-
nifestaron su desacuerdo 
con la respuesta presentada 
por el presidente López 
Obrador, quien les entregó 

un documento en el que re-
conoce su lucha por la edu-
cación pública y la “verda-
dera democracia” en el país.

La secretaria general 
de la sección 22 de Oa-
xaca, Yenny Aracelí Pé-
rez, indicó que los maes-
tros disidentes “no esta-
mos de acuerdo con estas 
respuestas, porque hemos 
insistido que se prometió 
una transformación, pero 
todo sigue igual, porque 
no se ha abrogado total-
mente la reforma edu-
cativa, aún seguimos es-
perando un incremento 
salarial realmente signi-
ficativo y los jubilados si-
guen cobrando sus pen-
siones en UMAS y no en 
salarios mínimos”.

Por ello, la dirección 
política de la CNTE llamó 
a todos los contingentes 
magisteriales a “ir traba-
jando la ruta que nos lleve 
al paro nacional unitario 
indefinido, y contar con el 
apoyo de nuestros aliados 
naturales, que son los pa-
dres de familia, por lo que 

habrá que bajar a las bases 
esta respuesta y mantener 
la organización en cada 
escuela”.

Al concluir el mitin, los 
integrantes de la CNUN, 
quienes sostuvieron un 
encuentro de casi tres ho-
ras con el presidente López 
Obrador, las titulares de la 
SEP, Gobernación, ISSSTE y 
Protección Ciudadana, in-
formaron que se convocó 
a una reunión de dirección 
política nacional para hacer 
un balance del encuentro.

LAURA POY
CIUDAD DE MÉXICO

Con el voto de Morena y sus 
aliados, la Comisión de Se-
guridad Social de la Cámara 
de Diputados aprobó este lu-
nes el dictamen para que los 
recursos de las 10 millones 
de cuentas de ahorro para 
el retiro inactivas se trans-
fieran a un fideicomiso, que 
tiene como objeto pagar un 
complemento a la pensión de 
los trabajadores que cotizan a 
partir de junio de 1997.

Con 19 votos de la ma-
yoría parlamentaria y 10 
en contra de la oposición, la 
comisión validó la iniciativa 
de Morena que se discutirá 
en el pleno de la cámara el 
miércoles. El coordinador 
de Morena, Ignacio Mier, 
afirmó que la propuesta “no 
es una medida electorera”, 

mientras diputados de PRI y 
PAN afirmaron que el tras-
paso de recursos “es un robo”.

Mier insistió que se pro-
puso crear el denominado 
fondo de pensiones para 
el bienestar “a fin de for-
talecer y complementar la 
pensión digna y se trata de 
alcanzar la justicia social 
para los trabajadores sin fi-
nanciamiento de recursos 
fiscales comprometidos, 
sino bajo la administración 
de un fideicomiso público”.

En contraste, la diputada 
Patricia Terrazas (PAN) re-
saltó que la reforma al sis-
tema de pensiones del Seguro 
Social y del Issste “no cuenta 
con una corrida financiera 
que la sustente” y señaló que 
se trata de “otra ocurrencia 
de Morena. Deja subordi-
nado su financiamiento a la 
existencia de remanentes y 
le mete mano al ahorro”.

Aprueba Comisión 
transferir recursos 
de 10 millones de 
Afores inactivas

Aún sin “respuestas concretas”: 
CNTE tras reunión con AMLO

ENRIQUE MÉNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

CISTERNAS Y TINACOS EXPLOSIVOS l MAGÚ

“Se prometió una 

transformación, 

pero todo sigue 

igual, no se 

ha abrogado 

totalmente la 

reforma educativa”
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El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador sostuvo 
que hay una campaña de 
linchamiento contra el ex 
ministro presidente de la Su-
prema Corte de Justicia de la 
Nación, Arturo Zaldívar, a 
partir de una denuncia anó-
nima. A pregunta expresa se 
refirió a supuestas presiones 
desde el Poder Ejecutivo al 
Poder Judicial bajo la ad-
ministración de Zaldívar. 
“¿Cuál es el problema que 

me reúna con el presidente 
de la Corte y el Fiscal Gene-
ral de la República para ver 
asuntos de Estado?”

-¿Podrían utilizar las 
declaraciones que hizo us-
ted en torno a que le pedía 
ayuda a Zaldívar?

-¿Cuál es el delito?, si 
tiene que ver con la cola-
boración entre poderes 
cuando se trata de asuntos 
de Estado. Imagínense si 
no nos vamos a poner de 
acuerdo para ver lo de la 
desaparición de los jóvenes 
de Ayotzinapa. Además es 
mucha hipocresía de los 
conservadores.

Recordó que en el caso 
Ayotzinapa hubo un invo-
lucramiento de la Comisión 
Interamericana de Derechos 
Humanos, o sea el ahora se-
nador Emilio Álvarez Icaza.

López Obrador afirmó que 
está a debate la figura de Zal-
dívar a partir de una denun-
cia anónima. Le dieron cele-
ridad, justicia pronta y ex-
pedita, ahora ya se sabe que 
es una especie de venganza 
contra el ministro Zaldívar.

“Tiene todo nuestro 
apoyo, respaldo, confianza. 
Lo considero un abogado 
íntegro, un ex miembro del 
Poder Judicial que actuó con 

rectitud. Por eso iba yo a 
sus informes porque no re-
cuerdo que un presidente de 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación que hablara del 
combate a la corrupción y el 
nepotismo, las componen-
das y de todo lo que sig-
nifica la descomposición de 
ese poder que está casi en su 
totalidad podrido”.

Son muy hipócritas, esa 
es su doctrina . “¿Donde está 
el problema de que yo me 
reúna para decirle que este 
es un asunto de Estado nos 
interesa a todos los que real-
mente sucedió de los jóve-
nes de Ayotzinapa?”

Cuestionó de dónde  sa-
lió la protección a inte-
grantes del  poder ejecu-
tivo y también del poder 
judicial que le permitieron 
a 80 personas obtener su 
libertad bajo el supuesto 
de que fueron torturados.

En efecto , unos fueron 
torturados pero no todos y 
dijeron en libertad a quie-
nes sí habían participado 
en la desaparición, tengo 
todas las pruebas, además 
quien hace la resolución, 
en el poder judicial, pero 
con la asesoría de especia-
listas en derechos huma-
nos de la CIDH.

Existe campaña de linchamiento en 
contra de Zaldívar: López Obrador
El Presidente señaló que considera al ex ministro de la Corte como un abogado íntegro

ALONSO URRUTIA

ÁNGELES CRUZ
CIUDAD DE MÉXICO

En el gobierno federal “no 
queremos que un asunto tan 
importante” como es la des-
aparición de los estudiantes 
de la Norma Rural de Ayo-
tzinapa, “lo conviertan en 
una cuestión politiquera”. 
De cualquier manera “va-
mos a analizar la propuesta 
de los padres de los jóvenes” 
sobre llevar a cabo la reu-
nión antes de las elecciones 
federales de junio, afirmó el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Llamó la atención sobre 
los posibles intereses que 
están detrás de la demanda, 

en particular de los grupos 
que son adversarios de la 
cuarta transformación, los 
cuales “ahora están com-
poniendo” su estrategia y 

hablan de bloquear las elec-
ciones, pero antes el princi-
pal abogado de los padres 
de los estudiantes, fue que 
“irían sobre una candidata”.

Por eso, “me da mala espina 
y tengo elementos para decir 
que se deben evitar provo-
caciones, no caer en trampas 
y no utilicen estos casos con 

propósitos electorales. Si tie-
nen diferencias con nosotros 
en los político e ideológico, lo 
podamos resolver y enfrentar 
con urbanidad política”.

“No queremos que caso Ayotzinapa se convierta 
en cuestión politiquera”, afirma el Presidente

ALONSO URRUTIA

ÁNGELES CRUZ
CIUDAD DE MÉXICO

▲ El mandatario señaló que llamó la atención sobre los posibles intereses que están detrás de la demanda, en particular de los grupos que son ad-
versarios de la cuarta transformación, los cuales “ahora están componiendo” su estrategia y hablan de bloquear las elecciones. Foto Yazmín Ortega

“Tengo elementos 

para decir que 

se deben evitar 

provocaciones”
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Jefe del Estado Mayor judío asegura que 
habrá una “respuesta” al ataque iraní

El jefe del Estado Mayor del 
Ejército de Israel, Herzi Ha-
levi, dijo este lunes que ha-
brá una “respuesta” de Israel 
al ataque iraní con drones y 
misiles del sábado, pero no 
ofreció más detalles.

El medio israelí Haartez, 
que cita a fuentes cercanas a 
las discusiones, dijo este lu-
nes que el primer ministro, 
Benjamín Netanyahu, se in-
clina por atacar militarmente 
a Irán, pero que la presión in-
ternacional para evitar una 
escalada en la región tendrá 
un gran peso sobre la decisión.

“Estamos mirando ha-
cia delante, considerando 
nuestros pasos, y este lan-
zamiento de tantos misiles, 
misiles de cruceros y drones 
hacia el territorio del Estado 
de Israel recibirá una res-
puesta”, dijo Halevi durante 
una visita a la base aérea de 
Nevatim, que recibió daños 
leves durante el ataque.

De momento, las auto-
ridades israelíes no han 
anunciado qué medidas to-

marán tras el ataque iraní, 
aunque medios locales in-
forman de que el Gabinete 
de Guerra, que se reunió 

ayer y tiene planeado reu-
nirse también este martes, 
quiere dar una respuesta 
contundente.

Según el canal 12 de no-
ticias israelí, las autorida-
des no quieren poner en 
marcha una guerra regio-

nal, y su principal aliado 
militar, Estados Unidos, ya 
ha avisado de que no apo-
yará una respuesta militar.

EFE

JERUSALÉN

 Las autoridades israelíes no quieren poner en marcha un conflicto bélico en la región, y su principal aliado militar, Estados Unidos, ya 
anunció que no apoyará una respuesta militar, sin embargo, medios locales informaron sobre las reuniones del Gabinete de Guerra. Foto Ap

Presión internacional para evitar escalada en la región tendría peso sobre la decisión

El presidente Joe Biden reafirma su compromiso con 
una tregua en Gaza luego de la agresión con drones

El presidente de Estados 
Unidos (EU)., Joe Biden, re-
afirmó este lunes su com-
promiso con las negociacio-
nes para lograr un alto el 
fuego temporal en la Franja 
de Gaza y la liberación de 
rehenes israelíes, al mismo 
tiempo que subrayó que 
Washington “está compro-
metido con la seguridad de 
Israel” tras el ataque de Irán. 

“Estamos comprometidos 
con la seguridad de Israel”, dijo 
en declaraciones a los medios 
de comunicación antes de em-

pezar en el Despacho Oval de 
la Casa Blanca una reunión 
con el primer ministro iraquí, 
Mohamed Shia al Sudani. 

“Estamos comprometi-
dos con un alto el fuego que 
traiga de vuelta a los rehenes 
y evite que estos conflictos 
se extiendan más allá de lo 
que ya se han extendido”, 
añadió Biden. 

Estados Unidos actúa 
desde hace meses como me-
diador junto a Egipto y Catar 
en negociaciones entre Israel 
y el grupo islamista pales-
tino Hamas para lograr una 
tregua en la guerra en Gaza, 
un diálogo que se encuentra 
en punto muerto después de 

que el sábado Hamás recha-
zara la última propuesta. 

Ante las cámaras, Biden 
elogió “el esfuerzo militar sin 
precedentes para defender a 
Israel” que fue emprendido 
por EU y sus aliados, que junto 
con Israel lograron derribar 
casi todos los drones, misiles 
y misiles balísticos que lanzó 
Irán contra territorio israelí, 
en el primer ataque directo de 
Teherán contra Israel. 

La reunión con Al Sudani 
había sido agendada antes 
del ataque de Irán a Israel 
y su objetivo era centrarse 
en las relaciones entre EU e 
Irak, con el foco en seguridad 
y las tropas estadouniden-

ses en Irak, pero también en 
cuestiones energéticas, eco-
nómicas y de inversión. 

Ahora, esa reunión está 
siendo eclipsada por el ata-
que que Irán lanzó sobre Is-
rael, debido en parte a que 
algunos drones y misiles so-
brevolaron el espacio aéreo 
iraquí y otros fueron lanza-
dos desde Irak por grupos 
chiíes respaldados por Irán. 

Israel -con ayuda de Esta-
dos Unidos, el Reino Unido 
y la vecina Jordania- logró 
interceptar casi todos esos 
misiles, la mayoría fuera del 
espacio aéreo israelí, de forma 
que la ofensiva iraní no causó 
muertos, pero sí dejó herida de 

gravedad por metralla a una 
niña y se registraron daños 
leves en una base de la Fuerza 
Aérea en el sur del país. 

Irán afirmó que la oleada 
de ataques, que incluyó más 
de 170 drones, 120 misiles 
balísticos y unos 30 de cru-
cero, fue una represalia al 
ataque del 1 de abril con-
tra su consulado iraní en 
Damasco, atribuido a Israel 
y que causó la muerte de 
seis sirios y siete miembros 
de la Guardia Revoluciona-
ria iraní, entre ellos dos ge-
nerales. Irán ha dado por 
concluida su ofensiva, pero 
advirtió que contraatacará 
si Israel responde.

EFE

WASHINGTON



29MUNDO
LA JORNADA MAYA 

Martes 16 de abril de 2024

Que Israel evite las represalias 
contra Irán, postura de AMLO

La postura de México en 
el conflicto entre Irán e 
Israel, para empezar, es 
que este último país ya 
no responda la agresión 
sufrida el pasado sábado. 
“Que queden las cosas 
como están” y que las au-
toridades de los gobier-
nos, como una muestra de 
buena voluntad, eviten 
tomar represalias contra 
lo que hizo Irán, afirmó 

el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

Como siempre, dijo, Mé-
xico se pronuncia por no 
condenar a ninguna de las 
partes en conflicto, sino 
por “buscar el diálogo y que 
cese la guerra, que haya 
un acuerdo para detener 
la guerra”. Así se planteó 
desde el inicio de la guerra 
entre Rusia y Ucrania; “lo 
sostenemos en la confron-
tación de Israel con Pales-
tina en la Franja de Gaza y 
ahora con Irán”.

Además, dijo el presi-
dente en la conferencia 

matutina en Palacio Na-
cional, debe haber más 
actividad de Naciones 
Unidas. Insistió en que 
responder la agresión con 
drones llevada a cabo por 
Irán, sería “escalar el con-
flicto a una situación muy 
riesgosa y no es sólo una 
cuestión bélica, militar; se 
trata de la pérdida de vi-
das humanas”, advirtió.

Lo otro, apuntó, es bus-
car una solución de fondo 
para que cese el fuego en la 
Franja de Gaza y haya un 
acuerdo sin que nosotros 
condenemos a nadie.

Enseguida López Obra-
dor retomó su mensaje en 
redes sociales, del sábado, 
donde planteó que la gue-
rra no beneficia a nadie y 
que la política, entre otras 
cosas, se inventó para evi-
tar la guerra.

López Obrador cues-
tionó: “¿no se pueden sen-
tar en reunión permanente 
los mejores diplomáticos de 
los países con injerencia en 
el conflicto, los del mal alto 
nivel para que recomienden 
a los jefes de Estado lo que 
más conviene, pensando en 
ellos y en la humanidad?”.

ÁNGELES CRUZ  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Libera Estado judío a 150 prisioneros palestinos

Israel liberó el lunes a 150 
prisioneros palestinos cap-
turados durante su ofensiva 
militar en la Franja de Gaza, 
anunció la autoridad que 
controla los cruces fronte-
rizos del estrecho territorio, 
añadiendo que los deteni-
dos sufrieron malos tratos.

Los soldados israelíes 
detuvieron a decenas de 
gazatíes durante su opera-
ción militar contra el mo-
vimiento islamista pales-
tino Hamas en Gaza.

La ofensiva israelí em-
pezó el 7 de octubre, en 
respuesta a un ataque de 
Hamas en el sur de Is-
rael. El grupo islamista 
gobierna en Gaza desde 
2007.

Algunos gazatíes fue-
ron arrestados sin cargos y 
otros fueron liberados poco 
después de su detención.

“Es evidente que estos 
prisioneros sufrieron ma-
los tratos graves, porque 
algunos de ellos fueron 
llevados al hospital Abu 
Yusef al Najjar para ser tra-
tados ahí”, declaró Hisham 
Adwan, el portavoz de la 
autoridad que controla los 
cruces fronterizos en Gaza.

El ejército israelí no 
comentó la liberación de 
estos detenidos, pero de-

claró que estaba “absolu-
tamente prohibido” mal-
tratar a los prisioneros.

El grupo de prisioneros 
que fue liberado el lunes 
fue trasladado a Gaza por el 
paso de Kerem Shalom, en 
el sur, indicaron la autori-
dad encargada de los cruces 
y un periodista de Afp.

Una vez en territorio 
palestino, fueron tratados 
en el hospital de Rafah, en 
el sur, indicaron las mis-
mas fuentes.

Uno de los prisione-
ros liberados afirmó que 
tanto él como un amigo 
suyo habían sido golpea-

dos y torturados durante 
su detención.

“Me quedé de rodillas 
[durante casi dos meses] de 
las cinco de la mañana a las 
diez de la noche, los ojos 
vendados y las manos ata-
das”, declaró este hombre. 
Afp no publica su nombre 
por razones de seguridad.

“El ejército nos soltó 
perros para atacarnos”, 
añadió. “Nos golpearon y 
torturaron”, repitió.

La autoridad que con-
trola los pasos de entrada 
en Gaza afirmó el mes pa-
sado que 56 detenidos pa-
lestinos liberados de cárce-

les israelíes “presentaban 
señales de tortura”.

En ese momento, el 
ejército israelí había ase-
gurado que los detenidos 
eran “tratados conforme al 
derecho internacional”.

El director de la Agencia 
de Naciones Unidas para los 
Refugiados Palestinos (UN-
RWA) advirtió el mes pasado 
que muchos de los detenidos 
regresaron “completamente 
traumados” a Gaza e hicie-
ron referencia a “un amplio 
abanico de malos tratos”, in-
cluido amenazas de electro-
choques, privación de sueño 
y amenazas con perros.

AFP

FRANJA DE GAZA

SRE exhorta 
a que no se 
viaje a Medio 
Oriente

Ante la reciente escalada de 
tensiones entre Irán e Israel, 
la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) señaló que 
se ha elevado el nivel de 
riesgo en la región de Medio 
Oriente, con consecuencias 
difíciles de prever en ma-
teria de seguridad, por ello, 
desaconseja a los mexicanos 
realizar viajes no esenciales 
a la región, principalmente 
a dichos países, ya que, dijo, 
las acciones de asistencia y 
protección consular pueden 
verse seriamente impacta-
das debido a la escalada de 
tensiones en esos países.

La SRE indicó en un co-
municado que en caso de que 
alguna persona se encuentre 
actualmente en Israel, sugirió 
programar su salida a la bre-
vedad. “Existen rutas comer-
ciales disponibles para salir del 
país de forma segura. Las op-
ciones de salida podrían limi-
tarse severamente sin previo 
aviso, por lo que no es posible 
garantizar que habrá condi-
ciones para una evacuación 
segura y expedita de personas 
mexicanas en el futuro”.

Agregó que para informa-
ción adicional, la gente podrá 
ponerse en contacto con la 
Embajada de México en Is-
rael, al correo electrónico in-
foisr@sre.gob.mx o al número 
de teléfono: (972-3) 516-3938. 
“Para contactar a la embajada 
de México en Israel, se pone a 
disposición las siguientes for-
mas de contacto, incluyendo 
los teléfonos de emergencia 
que se encuentran disponi-
bles 24 horas seguidas, siete 
días a la semana.

Recomendó verificar la 
vigencia de su pasaporte 
mexicano y la documenta-
ción de su familia o acom-
pañantes; Registrarse o ac-
tualizar su información en 
el Sistema de Registro para 
Personas Mexicanas en el 
Exterior (SIRME) de la SRE, 
a través del siguiente enlace: 
https://sirme.sre.gob.mx/

“Mantenerse al tanto de los 
avisos y recomendaciones por 
parte de autoridades locales 
sobre rutas de evacuación”.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 Uno de los prisioneros que fue liberado señaló que tanto él como un amigo suyo fueron golpea-
dos y torturados durante su detención; “el ejército nos soltó perros para atacarnos”. Foto Sputnik



El histórico juicio por dinero 
secreto contra Donald Trump 
comenzó el lunes con el ar-
duo proceso de seleccionar 
un jurado para escuchar el 
caso que acusa al ex presi-
dente de falsificar registros 
comerciales para sofocar his-
torias sobre su vida sexual.

El día terminó sin que se 
eligiera ningún jurado. El 
proceso de selección estaba 
previsto que se reanudara el 
martes. Una primera tanda de 
96 personas fue llamada esta 
tarde a la sala para someterse 
al proceso formal de selección 
del jurado ante el juez Juan 
Merchan, los fiscales de Man-
hattan, los abogados de la de-
fensa y el acusado, Trump.

No obstante, en los prime-
ros minutos más de la mitad 
fueron excusados después 

de que Merchan invitara a 
levantar la mano a aquellos 
que reconocen no poder ser 
imparciales, y a ellos se suma-
ron una decena más que indi-
caron tener otros problemas 
(supuestamente personales) 
que les impedían la tarea.

Según el grupo reducido 
de periodistas presentes en 
la sala que están informando 
de la selección, parte de los 
candidatos excusados hoy 
eran mujeres blancas, y una 
de ellas dijo a su salida: “Sim-
plemente no podía hacerlo”.

Con los potenciales jura-
dos reducidos a un tercio, el 
juez Merchan llamó a 18 para 
escuchar sus respuestas a un 
cuestionario y descartó a va-
rios más, entre ellos una mujer 
que reveló “opiniones tajantes” 
sobre Trump y un hombre que 
expresó un potencial conflicto 
por la boda de su hijo o hija.

Merchan llegó a interro-
gar a una decena de potencia-

les jurados, y entre los que no 
han sido descartados hay dos 
abogados, uno que trabajó 
para una jueza demócrata 
y otro que trabaja en la Fis-
calía del Bronx; dos mujeres 
empleadas en márketing, un 
librero y una enfermera.

Juez exige al ex pre-
sidente asistencia y 
buena conducta

Donald Trump protestó por 
las trabas del juez Juan Mer-
chan a que se ausente del 
juicio penal en su contra en 
Nueva York, después de que 
este rechazara excusarlo la 
semana que viene para la 
vista sobre su inmunidad 
en el Supremo de Estados 
Unidos, ni los miércoles, que 
tiene en teoría libres. 

El ex presidente pretende 
estar presente durante todo 
el juicio en su contra en 
Nueva York, según indicó 

este lunes uno de sus abo-
gados al juez, quien a su vez 
le leyó una provisión legal 
que le exige buena conducta 
bajo amenaza de cárcel en 
caso de incumplimiento.

Trump “quiere estar pre-
sente en todo”, dijo el abo-
gado defensor Todd Blanche 
durante la reunión entre las 
partes para tratar cuestio-
nes de procedimiento con el 
juez Juan Merchan, recoge 
The Guardian.

Merchan leyó a Trump 
una provisión legal cono-
cida como Parker warning 
que reconoce su derecho a 
asistir al juicio como acu-
sado pero agrega que puede 
ser encarcelado si “inte-
rrumpe” el proceso, según 
transmitieron en las redes 
sociales varios periodistas 
presentes en la sala.

La provisión, a la que 
Trump dio su consenti-
miento, indica que el acusado 

podría ser excluido de la sala 
y encarcelado por mala con-
ducta, tras lo cual el juicio 
puede continuar en su au-
sencia, y contempla también 
su arresto si no se presenta 
allí cuando le es exigido.

Según The Guardian, aun-
que el abogado de Trump 
comunicó su voluntad de 
asistir a todo, señaló que 
algunos días podría ausen-
tarse, por ejemplo en la gra-
duación de su hijo menor, 
Barron, un tema tratado 
previamente este lunes.

“Como saben, mi hijo va 
a graduarse en la escuela 
secundaria y parece que el 
juez no me dejará ir (…) y 
no puedo ir al Tribunal Su-
premo de Estados Unidos y 
no (estaré) en Georgia ni Flo-
rida ni Carolina del Norte 
haciendo campaña, como 
debería. Es perfecto para los 
demócratas de la izquierda 
radical”, comentó.

Cuatro personas resultaron 
heridas, entre ellas un obispo, 
este lunes en un nuevo apuña-
lamiento ocurrido en Sídney, 
en una iglesia asiria, indicaron 
los servicios de emergencias 
australianos precisando que 
se trata de lesiones no letales.

El incidente se produjo 
dos días después de un ata-
que con cuchillo en un centro 
comercial de esa misma ciu-
dad, en el que murieron seis 
personas y fue abatido el ata-
cante, un hombre de 40 que 
padecía problemas mentales.

Una transmisión en di-
recto mostró el ataque, que 
tuvo lugar el lunes durante 
una misa en una iglesia asi-
ria del oeste de la ciudad.

Los videos que circu-
lan por Internet muestran 
al obispo de la iglesia, Mar 
Mari Emmanuel, de pie ante 
el altar y dirigiéndose a los 
fieles, mientras otro hombre 
vestido con un jersey negro 
se dirige hacia él y lo ataca.
Se desconoce el motivo de 
dicha agresión.

La iglesia dijo en un 
post de Facebook que Em-
manuel y un sacerdote, el 
padre Isaac Royel, estaban 
entre los heridos.

AP Y EFE

NUEVA YORK

Cuatro heridos resultan 
de un apuñalamiento en 
iglesia asiria de Sidney

AFP Y REUTERS

SIDNEY

Primer día del juicio de Trump cierra 
sin que se haya seleccionado al jurado

PROCESO HISTÓRICO

Juez exige al ex presidente de Estados Unidos que su asistencia procure buena 

conducta bajo amenaza de cárcel en caso de incumplimiento de este punto
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Los partidos y grupos polí-
ticos haitianos que forma-
rán el tan esperado consejo 
presidencial de transición 
reclamaron la instalación “lo 
antes posible” de este órgano, 
acusando al primer ministro 
renunciante de incumplir sus 
compromisos. 

Se trata de una señal de 
que la grave crisis política y de 
seguridad está lejos de termi-
nar, a pesar de la creación ofi-
cial del consejo por decreto el 
viernes en un país azotado por 
la violencia de las pandillas. 

En un texto fechado el 
sábado, los nueve interesa-
dos, que recordaron haber 
negociado “laboriosamente” 
durante semanas para llegar 
a un acuerdo con vistas a la 
constitución de este consejo 
presidencial, se declararon 
“profundamente conmocio-
nados” por el decreto. 

Denunciaron “la intro-
ducción de modificaciones 
importantes que distorsionan 
el proyecto consensuado de 
un Ejecutivo bicéfalo apoyado 
por el consejo presidencial de 
transición” y cuestionaron la 
validez del texto. 

En particular, exigen que 
se publique en el diario oficial 

el acuerdo político del 3 de 
abril, en el que detallan la mi-
sión y organización del con-
sejo de transición, así como los 
nombres de sus miembros. 

En su decreto, el gobierno 
saliente mencionó la creación 
del consejo, pero no el nombre 
de sus miembros.  Luego, el 
Ministerio de Comunicación 

llamó a “las personalidades 
designadas por los actores” a 
presentar a las autoridades 
los documentos necesarios 
para su aprobación. 

Esto retrasa el estableci-
miento del consejo y puede 
sugerir que ciertos nombres 
podrían ser rechazados. El 
primer ministro Ariel Henry 

y su gobierno deben facili-
tar la instalación “lo antes 
posible (de) el consejo presi-
dencial de transición en la 
forma y contenido definidos 
en el acuerdo político para 
una transición pacífica y 
ordenada del 3 de abril de 
2024”, insistieron las nueve 
formaciones.

Una vez instalado, el con-
sejo de transición tendrá la 
compleja tarea de intentar 
restaurar el orden público y 
la estabilidad.  El muy con-
trovertido Henry, nombrado 
pocos días antes del asesi-
nato en 2021 del presidente 
Jovenel Moïse, aceptó dimi-
tir el 11 de marzo. 

La creación del consejo 
de transición requirió varias 
semanas de tensas conversa-
ciones, marcadas por reveses 
y desacuerdos entre los par-
tidos políticos pero también 
con el gobierno saliente. 

El consejo debe compo-
nerse por siete miembros, que 
representen a las principales 
fuerzas políticas de Haití y al 
sector privado. Además, dos 
observadores sin derecho a 
voto deben representar uno 
la voz de la sociedad civil y el 
otro a los religiosos.

El presidente de Venezuela, 
Nicolás Maduro, propuso este 
sábado una reforma constitu-
cional para establecer cadena 
perpetua e inhabilitaciones 
políticas de por vida para de-
litos de corrupción y traición 
a la patria en el país surame-
ricano, donde la mayor pena 
es a 30 años de cárcel.

“Ha llegado la hora de una 
reforma constitucional para 
introducir en nuestra Cons-
titución la pena de cadena 
perpetua para la corrupción, 
de inhabilitación de por vida 

a la corrupción, de cadena 
perpetua a la traición a la 
patria y a los graves delitos 
contra el pueblo”, dijo Ma-
duro tras referirse al escán-
dalo por el que fue detenido 
esta semana el exministro de 
Petróleo Tareck El Aissami.

“¡Yo convoco al pueblo 
a este debate y convoco al 
pueblo a una reforma cons-
titucional para introducir 
ya la cadena perpetua en 
nuestra Constitución y que 
esa gente se pudra de por 
vida en la cárcel!”, clamó 
frente a una multitud en un 
acto político en Caracas.

Maduro hizo el plantea-
miento al hablar del arresto 

de decenas de funcionarios 
desde el año pasado por una 
trama de corrupción en la 
estatal petrolera PDVSA, 
que según la ONG Transpa-
rencia Venezuela significó 
un desfalco de casi 17 mil 
millones de dólares.

El martes fue detenido 
El Aissami, quien fuese 
hombre de confianza del 
mandatario, ex ministro de 
Petróleo (2020-2023) y ex-
vicepresidente (2017-2018), 
además de desempeñar al-
tos cargos en el gobierno 
del fallecido Hugo Chávez.

“Tengo que confesar, 
como ser humano que soy, 
el dolor que eso me oca-

sionó, pero la herida está 
curada. No hay dolor, lo que 
hay es arrechera (furia) e in-
dignación, y yo lo que voy es 
para adelante, con mano de 
hierro, y no se equivoquen, 
¡traidores bandidos!”, mani-
festó Maduro sin mencionar 
expresamente a El Aissami.

Una reforma constitucio-
nal debe pasar por el Parla-
mento y, después, ser apro-
bada en referendo.

El delito de traición a la 
patria suele ser imputado 
en Venezuela a opositores 
detenidos por denuncias del 
gobernante chavismo de 
conspiraciones para derro-
car a Maduro o asesinarlo. 

Las inhabilitaciones polí-
ticas, a la vez, han sido un 
arma para sacar del camino 
a adversarios. De cara a las 
elecciones presidenciales del 
28 de julio, en las que Ma-
duro buscará un tercer man-
dato, está inhabilitada María 
Corina Machado, ex dipu-
tada liberal que ganó el año 
pasado las primarias de la 
principal alianza opositora.

La dirigente denuncia, 
además, que no pudo inscri-
bir tampoco a la candidata 
que eligió para sustituirla, 
Corina Yoris.

“Tenemos que ser impla-
cables, caiga quien caiga”, 
remató Maduro.

Maduro propone cadena perpetua por corrupción en Venezuela

AFP

CARACAS

En Haití, grupos políticos y gobierno 
discrepan sobre consejo de transición
AFP

PUERTO PRÍNCIPE

▲ La creación del consejo de transición requirió varias semanas de tensas conversaciones, mar-
cadas por reveses entre los partidos políticos, pero también con el gobierno saliente. Foto Reuters
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lejos de terminar
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Pues vaya que el tiempo vuela,

ya cumplió un mes el paro;

el ambiente ya está raro,

pero no se va Marcela
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¡BOMBA!

Recuperan decoración mitológica de un salón de banquetes en Pompeya

Utskíinta’ab bono’ob jats’utskíindik kúuchil náaysaj óol Pompeya

▲ Le tu’ux meyajta’abo’ bona’an yéetel boox 
ts’o’oke’ yaan u jats’uts chíikulalo’ob tu’ux ku yila’al 
mitolojiikóo wíinkilalo’ob yaan ba’al u yil yéetel u 
ba’ateltáambalil Troya. Oochel Museo de Pompeya

▲ El espacio con elegantes paredes negras, tiene 
personajes mitológicos y temas inspirados en la 
guerra de Troya. 

Yaan noj péektsil tu paach Zaldívar ti’al u 
beeta’al u p’áatal k’asil, ku ya’alik López Obrador 
Hay campaña de linchamiento contra Zaldívar, sostiene López Obrador

ALONSO URRUTIA Y ÁNGELES CRUZ / P 27

Primer día de juicio contra Trump en NY 
termina sin que se haya elegido al jurado

Tu yáax k’iinil u p’iis óolta’al 
Trump, Nueva Yorke’, ts’o’okij 
ba’ale’ ma’ yéeya’ab u juradoili’

AP YÉETEL EFE / P 30

Se buscará facilitar el voto de mexicanos 
en el exterior: presidente de México

Yaan u yila’al ka táakpajak 
ti’ yéeytambal jmexikoilo’ob 
yano’ob táanxel lu’umo’ob: u 
jala’achil México 

ÁNGELES CRUZ Y ALONSO URRUTIA / P 4

“No queremos que caso Ayotzinapa se convierta 

en cuestión politiquera”, dice AMLO

“Ma’ jk’áat ka oksa’ak chéen ti’ 
sakach politikáa ba’ax úuch yéetel 
Ayotzinapai’”, ku ya’alik AMLO

ÁNGELES CRUZ Y ALONSO URRUTIA / P 27
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